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ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

11-19/PL-000002. Comparecencia de la Excma. Sra. Consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y De-
sarrollo Sostenible, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 
2019 relativos a la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.
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SUMARIO

Se abre la sesión a las diecisiete horas, tres minutos del día cuatro de junio de dos mil diecinueve.

PROYECTOS DE LEY

11-19/PL-000002. Comparecencia de la consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, a 
fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería 
de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible (pág. 3).

Intervienen:
Dña. María del Carmen Crespo Díaz, consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.
D. Eugenio Moltó García, del G.P. Vox en Andalucía.
Dña. María del Carmen García Bueno, del G.P. Adelante Andalucía.
D. Enrique Moreno Madueño, del G.P. Ciudadanos.
D. José Ramón Carmona Sánchez, del G.P. Popular andaluz.
D. Gerardo Sánchez Escudero, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las diecinueve horas, cinco minutos del día cuatro de junio de dos mil diecinueve.
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11-19/PL-000002. Comparecencia de la consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sos-
tenible, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relati-
vos a la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Buenas tardes, señorías.
Vamos a dar comienzo a esta comisión informativa, que tiene por objeto la comparecencia de la consejera 

de Agricultura, con motivo de presentar el presupuesto a esta comisión.
Si les parece, tiene la palabra la consejera de Agricultura, doña Carmen Crespo.

La señora CRESPO DÍAZ, CONSEJERA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO 
SOSTENIBLE

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señorías, buenas tardes.
Comparecemos para informar del proyecto de presupuestos para nuestra comunidad autónoma, para 

este año, por primera vez, el Gobierno del cambio. Y, por tanto, lo que pretendo es comentarles no solo 
el presupuesto, sino lo que son las líneas más importantes de este presupuesto, destinado a los sectores 
productivos y al medioambiente de nuestra comunidad autónoma. Y, por tanto, estamos hablando de un 
presupuesto de los fundamentales, dentro del peso de todos los presupuesto de la Junta presentados en 
este Parlamento.

Hemos tratado de hacer un presupuesto realista, que genere confianza en los sectores, en la economía, 
credibilidad, que proteja nuestro medio natural... Confianza que, desde nuestro punto de vista, se está 
manifestando también ya, dado los datos socioeconómicos que tenemos en este trimestre, en estos momentos, 
y que son datos positivos, afortunadamente, para nuestra comunidad autónoma, tanto socioeconómicos, de 
exportación —un 11% más en este trimestre— y de empleo. Acabamos de saber los datos de la EPA, y 
vemos cómo también son positivos para nuestra comunidad autónoma.

Nosotros creemos que esto tiene mucho que ver la confianza. Por eso, aprobar unos presupuestos, en 
ese sentido, es fundamental para seguir ahondando en la confianza que debemos de ahondar para seguir 
creciendo y darle posibilidades a nuestra comunidad autónoma.

Realmente, viene a garantizar el desarrollo sostenible de Andalucía. Pero, además, apuesta por algo 
que es importante: estos presupuestos no son unos presupuesto aislados; los presupuestos de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible tienen algo que no tienen, a lo mejor, otros presupuestos de otras 
consejerías, y es que nosotros nos debemos a las directivas europeas; nos debemos a la Política Agraria 
Común, a la arquitectura verde de la PAC, que viene a continuación, en la PAC Pos-20, que tenemos que ir 
preparando... Por tanto, estamos preparando unos presupuestos para que estos presupuestos estén en una 
sintonía —digamos así— europea.
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También decir que el presupuesto de la Consejería crece un 14,3%; alcanzamos los 2.752,9 millones de 
euros. Como ya el presidente de la Junta lo ha dicho, 345,1 millones de euros. Estamos por encima del 5% 
que crece el presupuesto.

Yo creo que ahí mostramos cuál es la determinación del Gobierno del cambio por unos sectores que son 
fundamentales dentro del devenir de Andalucía. Y no recordamos años con tantísima inversión, fundamental-
mente, de unos presupuestos destinados a estas materias.

Contamos además —y lo podemos demostrar— siendo el mayor porcentaje que ha tenido nuestra con-
sejería en los presupuestos de la Junta, el global —en la tarta de los presupuestos, que se dice en términos 
presupuestarios— un poco..., en ese sentido, diciendo que ganamos, el tanto por ciento que se gana en la 
tarta de los presupuestos, es del 0,53.

Somos una consejería inversora. Eso es muy importante. Para que ustedes vean el gráfico —que se lo po-
demos dar a continuación—, tenemos una cantidad económica importantísima de inversión. La media de in-
versión de la Junta de Andalucía es mucho más inferior a lo que es nuestra consejería, donde prácticamente 
el 66% se dedica a la inversión, y los gastos corrientes van decreciendo —en un 33% es lo que están esta-
blecidos en estos momentos—. Por tanto, estamos hablando de una consejería inversora.

Si el presupuesto de la Junta de Andalucía ha subido un 5%, ven ustedes perfectamente la diferencia. Se 
ha querido apostar por los sectores productivos y por la cuestión medioambiental. Y vamos a empezar a des-
granarles en qué cuestiones, que es también lo más importante.

Como saben ustedes, hay un esfuerzo de aportación. Nosotros tenemos un identificativo, y es que la 
Consejería cuenta con el mayor peso de fondos europeos de todas las consejerías de la Junta. Por tanto, la 
definición, por sí, para apostar por estos medios, es tener o apostar por más fondos europeos y cofinanciar 
esos fondos; ejecutarlos, claro está —si no los ejecutas, no aportas—; pero, fundamentalmente, apostar por 
ellos en lo que nosotros decimos, evidentemente, 43 millones de euros más de aportación a estos presu-
puestos, por parte de recursos económicos de la propia Junta de Andalucía.

¿Qué hemos tratado con este presupuesto? El presupuesto, fundamentalmente, como dijimos la pri-
mera vez en esta comisión, apostamos por la competitividad. El sector, ¿qué necesita? Necesita un plan 
estratégico para la competitividad. Siempre hemos dicho que esta es la necesidad... Y, por tanto, ¿cómo 
lo hacemos? Pues se refleja en estos presupuestos duplicando el Programa de Incentivación Agroindus-
trial: 61,8 millones de euros que, realmente, son imprescindibles para dar posibilidades al sector agro-
industrial.

Velamos por los sectores productivos agrarios: se apoyan, con estos presupuestos, a sectores que en 
este momento están en problemas con crisis de precios —estamos hablando de frutas y hortalizas, de cítri-
cos, de olivar, de frutos rojos—, apostando en la parte de lo agroindustrial con 800.000 euros a la promoción, 
dentro de la incentivación del sector agroindustrial.

Nosotros creíamos que había que tener una parte importante a la promoción. Están pasando una crisis 
de precios; nosotros tenemos competencia hasta donde podemos llegar, y hasta donde podemos llegar utili-
zamos las herramientas que nos permite este presupuesto, para hablar de incentivación del consumo, en al-
gunos casos, y del producto en otros casos; productos relacionados siempre con las cuestiones de la dieta 
mediterránea y también con la salud.
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Dentro de este presupuesto, apostamos por la estabilidad en el empleo. Ustedes saben —y ahora lo 
desgranaremos— qué significa para nosotros esto. Hemos escuchado a los sectores, pero hemos escuchado 
también a este Parlamento. No es baladí que ustedes nos hayan dicho aquí que necesitábamos también 
—había más necesidad— en el tema de veterinarios, ¿verdad?, en las oficinas comarcales agrarias, o la 
estabilización y la oferta de empleo público para los miembros del Infoca, ¿verdad? Son cuestiones que en 
este presupuesto tienen un reflejo. Es verdad que puede ser a través de la oferta de empleo público, o puede 
ser a través de las agencias, pero, en realidad, lo que nosotros pretendíamos es que apareciera y pudiéramos 
sacarlo en este año.

Consolida dos consejerías. Es decir, hasta el momento solo se establecía una consejería independiente 
de otra. Es muy distinto. Por eso comprendo al portavoz del Grupo Socialista, que comentaba la dificultad, 
la comparativa. No tiene nada que ver. Esto es un presupuesto conjunto de dos consejerías, sin Ordenación 
del Territorio que anteriormente estaba con Medio Ambiente. Por tanto, hay una dificultad. Ya, en años 
posteriores, habrá más facilidad en ese sentido.

Y queríamos acabar con los conflictos de las consejerías, en ese sentido, diciendo que nosotros queremos 
desarrollar sosteniblemente nuestra comunidad autónoma con el pilar estratégico que tenemos para crecer 
en Andalucía, que es el sector agroindustrial.

Y, luego, importante: fijar la población al territorio, apostar por el desarrollo rural, apostar por la incorporación 
de la mujer, apostar por el relevo generacional y apostar por el compromiso, que también hemos adquirido, 
de avanzar en lo ecológico.

Son muchos objetivos, y espero que nosotros estemos cumpliendo con ello, con este presupuesto.
También queremos sentar las bases para el Pacto del Agua. Y ahí se refleja la subida, en la apuesta 

hídrica de estos presupuestos. 
Se amplía en los espacios naturales. Saben ustedes que nuestro compromiso era introducir y demandar, 

del Gobierno de la nación, la cuestión de la Sierra de las Nieves —tiene que aparecer—, o temas tan 
importantes como el aniversario de Doñana o el de Sierra Nevada. Y, por tanto, eso es importante.

También tratar de conseguir más recursos de Europa, ¿en qué? Más recursos de Europa en programas que 
tienen que ver con la economía circular. Si hay un nicho fundamental de empleo posible, es la economía circular. 
Si hay una posibilidad para los residuos fundamentalmente de nuestro sector agroalimentario, es la economía 
circular. Si queremos hacer una ley de economía circular, tenemos que apostar por la economía circular.

Luego en la pesca, fundamentalmente, queremos apostar por los puertos pesqueros de Andalucía, que 
hasta el momento no se invertía, y gastarnos unos fondos, que son los europeos marítimo-pesqueros, que no 
se definían en los anteriores presupuestos. Probablemente, por eso no se gastaban, porque no hay definición 
de los fondos europeos destinados a la pesca. Por tanto, era una bolsa común que ahora mismo definimos 
en estos presupuestos. Sabemos en lo que los queremos gastar, y eso es lo más importante.

Más recursos paulatinamente para la lucha contra el fuego. Importante. Apostar decididamente por la 
sanidad animal y vegetal. Apostar por la limpieza de cauces públicos. Desarrollar la Ley de cambio climático 
y la Ley de economía circular. 

El año de la inversión en Doñana, eso no es nada nuevo, se lo he dicho a ustedes en las comparecencias 
y lo reflejamos aquí, el 50 aniversario, y, desde luego, la restauración ambiental de Doñana. Apostamos 
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por la simplificación, la eliminación de trabas. Apostamos por la simplificación normativa para acabar con 
el atasco de expedientes medioambientales, que ustedes saben también que esta consejera ha dicho en 
esta comisión, apostando por el mundo rural, por el desarrollo rural, por la modernización de las oficinas 
comarcales agrarias. Creo que, fuera de lo que se ha hecho en estos años, tenemos que revertir esa situación, 
que no es fácil, porque ya lleva un atraso importante, pero tenemos que dotarlas. Tenemos que ver también 
la necesidad que había de veterinarios, también que hay, en las comarcas de Andalucía. 

Tenemos que reflejar la apuesta por la caza sostenible en Andalucía. Saben que la mayoría de ello es 
aplicación de normativa, agilización de normativa; pero también hemos querido establecer algo para la caza, 
fundamental, sobre todo, para los estudios de las universidades que tienen que ver con el silvestrismo. Hay 
una partida, por primera vez también, que trata de ello.

Por tanto, ¿qué estamos haciendo? Estamos en un entorno nacional donde hay una desaceleración. 
Los primeros datos de confianza en este Gobierno son de subida en Andalucía. Andalucía está liderando el 
crecimiento económico en el primer trimestre con un 0,9 de incremento, dos décimas más que en España, el 
primer trimestre con 15.900 ocupados, un 0,5% más que en España. Se cerró también el primer trimestre con 
3.391 sociedades mercantiles. Por tanto, estamos hablando de que estamos en un entorno de desaceleración. 
Y nosotros tenemos que hacer todo lo contrario, por eso el presidente de la Junta ha hablado de los datos. 
Y los datos, que yo no voy a repetir aquí porque ustedes conocen, pero fundamentalmente, de los 36.495,5 
millones de euros, se destinan 1.129 a política social. No hace falta que se lo diga porque se ha repetido: 
social —sanidad, educación y dependencia— y también, y también a sectores productivos en Andalucía —
sectores productivos, dinamización industrial, investigación, desarrollo e innovación—. De todo esto, estas 
cuentas de la consejería tienen mucho que ver.

Y además con una rebaja fiscal, impulsando el crecimiento económico así, manteniendo la inversión y un 
buen aprovechamiento de los fondos europeos. Y además restituyendo los derechos a los empleados públicos 
—es decir, todos son detalles importantísimos—, reduciendo el déficit y con un presupuesto empezando a 
hacerlo más transparente, con un 30,8 de provincialización.

Por tanto, ven ustedes cuál es nuestra fórmula, totalmente diferente a la que hasta el momento había, y 
sobre todo apostando por este sector, porque somos el 8% del empleo..., el 8% del PIB y el 10% del empleo 
en nuestra comunidad autónoma.

Un presupuesto en el queremos cumplir con los compromisos adquiridos con el sector y también con el 
desarrollo sostenible medioambiental, y que además queremos hacerlo a través de nuestro plan estratégico, 
de una fuerte vocación inversora. Ese plan estratégico, que empezamos pues duplicando, como le hemos 
dicho, el programa de incentivación al sector agroindustrial, 105% más que en 2018. Esta es la fórmula de la 
competitividad en Andalucía del sector agroalimentario. Se incrementa en 61,8 millones de euros, la cuarta, 
la quinta gama. Tenemos que sacar el valor añadido de nuestros productos. Si queremos que el precio no 
solo dependa de la venta directa, tenemos que apostar por el sector agroindustrial. Y realmente los sectores 
en ese sentido lo que querían así y lo han demandado. 

La modernización de nuestras industrias es fundamental, la innovación, la simplificación de los grupos 
operativos, los 18 millones destinados a las líneas de innovación, o en este caso ponerles más fáciles las 
cosas, que ustedes ya lo saben, con la simplificación administrativa.
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Realmente, la mejora y producción agraria, el 7.1.B, crece un 67,9%, 122,4 millones de euros. Realmente 
importantísimo el apoyo a las empresas en modernización de explotaciones y mejora de estructuras agrarias.

Voy a darles titulares importantes: jóvenes agricultores, sube un 75%. Si queremos apostar por el relevo 
generacional, aparte de sucesiones y donaciones, el eliminar prácticamente el impuesto, tenemos que subir 
esta dotación. Además, adaptarlo con la aportación del 25% al expediente a los jóvenes agricultores, y 
flexibilizando la ayuda, dando posibilidad de modificación del negocio.

Caminos rurales, también un 18%, de 53 a 62,5. De inversiones en regadíos, se duplica la inversión en 
regadíos. Se incrementan los seguros agrarios, de 7,7 millones a cerca de 9 millones de euros.

De asesoramiento, la primera vez que hacemos una línea de asesoramiento a los agricultores y también 
a los jóvenes agricultores, con 14 millones y 3 para los jóvenes agricultores. Y ahí apostamos también por el 
relevo generacional en el campo.

Y en sanidad animal, de 21 millones, a 26 millones de euros; es decir, subimos partidas como 
indemnizaciones por sacrificio obligatorio, ayudas a las agrupaciones de defensa sanitaria y ganadera. Y 
también en sanidad vegetal, donde la partida, por ejemplo, que les puedo poner, para el control de la Xylella 
es de 669.652.

Realmente esto tiene en cuenta las políticas que hasta el momento les hemos estado desgranando en 
esta comisión, y donde también hemos tratado de escucharles a ustedes, al sector y también a los grupos 
parlamentarios de este Parlamento.

Una cuestión de la que hemos hablado mucho también es de las ayudas a la agricultura ecológica, que 
ven incrementadas las partidas cofinanciadas con fondos Feader en 10 millones de euros. Mantenemos las 
líneas programadas y prolongamos hasta 110 millones de euros compartidos con ambientales, con dehesas, 
con forestales y con olivar.

El Programa de Desarrollo Rural, para que ustedes aquí no tengan un lío a la hora de comparación, el 
Programa de Desarrollo Rural: regadíos pasa al 7.1.B, por tanto aquí se quedan los grupos de desarrollo 
rural, donde pretendemos clarificar los grupos, organizar los grupos y apostar por los grupos. El incremento 
es del 25,1% de los grupos de desarrollo rural. ¿Por qué? Porque hay dos de las políticas agrarias que son 
importantísimas en el mundo rural: las oficinas comarcales agrarias y también el desarrollo rural.

El Plan Apícola Nacional, que saben ustedes que vienen también de todos los repartos nacionales. Lo que 
les puedo decir aquí es que, al contrario que otras comunidades donde ponen un tope de aportación, nosotros 
decimos que todo lo que nos venga lo financiamos. Quiere decir que ponemos la cantidad económica que 
tenemos que poner, que, como saben ustedes, es el doble. Por tanto, todo lo que ninguna otra comunidad 
quiera invertir en el Plan Apícola nosotros queremos tenerlo.

En pesca, en pesca saben ustedes que hemos tenido una especial sensibilidad con el sector de la chirla, 
con la flota de arrastre, que no se le puede exigir más esfuerzo, con todos los tipos de pesquerías del 
Atlántico y del Mediterráneo; pero fundamentalmente ustedes tienen que saber que la falta de ejecución de 
este fondo ha hecho que penalicen a la Junta de Andalucía. Y eso me imagino que ustedes lo sabrán. De 
todas formas, que sepan ustedes que nosotros lo tenemos muy claro, que vamos a ejecutar estos fondos y 
vamos a apostar también por la diversificación en el tema de las lonjas pesqueras, donde es muy importante 
esa apuesta; 15 millones para acuicultura, 15 millones para innovación y modernización de lonjas, 5 millones 
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para infraestructuras —estoy redondeando–, 9,8 millones para los grupos de acción local pesquero, 2,7 
millones para ayudas en paradas biológicas.

Apostar por la Asociación Andaluza de Mujeres de la Pesca, donde hemos subido la aportación, no 
solamente las mujeres rurales, donde vamos a sacar una línea específica para subvención a las mujeres 
rurales, a asociaciones de mujeres rurales en Andalucía, que están haciendo una gran labor.

En principio, pues pequeñita, hasta donde podamos llegar económicamente, porque es nueva, pero 
también, apoyando y dando más recursos a las mujeres de la pesca.

En este caso, saben ustedes que tiene mucho que ver con este presupuesto AGAPA o IFAPA. En AGAPA, 
hay un 2,47% de incremento, fundamentalmente va destinada a la OCA y, también, la red de laboratorios, 
que se incrementa 1,5 millones de euros. Importante para el control. Y, además, en IFAPA, un 7,71% que 
tienen que ver, fundamentalmente, primero, con los cursos de formación, de asistente a cursos de formación 
y divulgación del IFAPA, donde también vamos a introducir una perspectiva de género, donde queremos que 
entren mujeres, especialmente, en estos cursos.

Pero, fundamentalmente, destinada a la investigación y la innovación al I+D+i y en la colaboración público-
privada, donde saben ustedes que tenemos en marcha un proyecto interesante que queremos desarrollar 
del modelo de plataforma que aglutine el I+D+i del sector, reforzando la sinergia de Administración, sector 
privado, para avanzar más rápidamente en innovación.

Con respecto al medio ambiente y agua, la política medioambiental y agua sube 50,8 millones de euros, 
un 7,46%. Y aquí, entran medidas que tienen muchísimo que ver con las agroambientales, el apoyo a la 
diversidad, los sistemas sostenibles, la limpieza o eliminación, restauración de cauces, es decir, una política 
integral de las cuestiones medioambientales.

El programa de prevención y calidad ambiental, el 4.4.B, sube en un 15%, un incremento de 4,8 millones 
de euros para luchar contra el cambio climático y la apuesta por la economía circular.

Con este presupuesto, lo que hacemos es comenzar con esta Comisión Interdepartamental de Cambio 
Climático, el Consejo Andaluz del Clima y el Plan Andaluz de Acción por el Clima, donde también, especialmente, 
nos dedicamos a cuestiones que —saben ustedes y que han comentado aquí en esta comisión—, como es 
la calidad del aire. Y quiero reflejarlo especialmente.

Este presupuesto hay 1,6 millones de euros para el desarrollo de la ley especialmente y del Plan Integral 
de Residuos de Andalucía hacia una economía circular en el horizonte 2030. Hay planteado, en este 
presupuesto, proyectos pilotos de lucha contra el cambio climático, los residuos y agua, que van en distintas 
provincias de Andalucía.

Considero que, conjuntamente con los proyectos europeos que queremos plantear, Life watch, con las 
universidades, para estudiar la biodiversidad y el cambio global y climático en Andalucía, en cada uno de 
sus territorios. Porque, como ustedes podrán imaginarse, en Almería habrá que estudiar la ampliación que 
se está dando en el tiempo con la desertificación, cuestiones que tienen que ver con cuestiones hídricas. Es 
decir, en cada zona, en cada territorio se quiere identificar de una forma diferente, como así las universidades 
van a trabajar en innovación, ayudándole nosotros desde este presupuesto.

Destacar el plan de reactivación de calidad ambiental. Queremos —como saben ustedes— desatascar 
estos 4.360 expedientes. Para ello, destinamos a las delegaciones provinciales 32 personas de refuerzo, 
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para intentar hacer o quitar este cuello de botella tan importante para el devenir de la actividad económica y 
el emprendimiento de Andalucía y, también, de la preservación medioambiental de Andalucía.

Un programa de información ambiental y dinamización socioeconómico sostenible, con un incremento 
de 4,8%, que es importante y que va destinado en parte también a la Agencia de Medio Ambiente y Agua, 
en parte.

También, el programa de gestión del medio natural, el 4.4.E, que casi en este sentido —ya le he 
comentado— que pasamos de 1,7 a 2,5 millones en parques. El aniversario de Sierra Nevada, Doñana y 
Sierra de las Nieves. Introducimos un elemento importante. 

Comenzamos con el tema de la lucha contra el fuego. Saben ustedes que hemos presentado para la 
temporada de alto riesgo, la subida de dos y pico millones de euros para toda la cuestión del INFOCA, la 
subida de tres medios aéreos, la contratación de 4 millones de euros de autobombas, que es importante 
para el material del Infoca. Y saben ustedes también que hemos anunciado todo lo que vamos a sacar en las 
más de 100 plazas, que tienen que ver con bomberos forestales y conductores, en el tema del Infoca, y que 
queremos hacerlo.

Pero además decirle que importante también es trabajar con otros territorios conjuntos o cercanos, en 
este caso, pues con Portugal.

Y había un proyecto que nosotros hemos rescatado, fundamentalmente, que tiene que ver con la Universidad 
de Huelva, que es el Cilifo, y que nunca más se supo; 200.000 euros se puso. No se ha desarrollado, y 
queremos apostar por trabajar en esta lucha conjunta contra el fuego en zonas tan importantes como es 
Huelva, como es la parte sur de Portugal, conjuntamente con la universidad. A él le destinamos 2,7 millones 
de euros y va una partida importante que tiene que ver con esta cuestión.

La consejería también apuesta por restaurar las zonas afectadas. Saben ustedes que anunciamos que 
va a ser el año de la inversión en las cuestiones de Doñana. La mayor inversión en el parque, destinando 14 
millones para recuperar las zonas afectadas del incendio de las Peñuelas. 

Y saben además que se está ejecutando una inversión de 2,49 en el proyecto más importante que se 
lleva en la zona, proyecto de actuaciones urgentes, de remediación del área afectada contra la erosión, 
tratamientos selvícolas, restauración hidrogeomorfológica en el arroyo del Loro y de la regeneración natural 
de su entorno y en El Asperillo, entre otras zonas.

Decir que esto es una política integral, y lo que tenemos claro también es que lo vamos a dedicar a la 
prevención, que es otro apartado fundamental en la cuestión de incendio y que nos lo llevan demandando 
desde hace muchísimo tiempo. A la prevención y también a los agentes de medio ambiente, ¿qué nos han 
pedido? Pues, nos han pedido una cuestión lógica, que vayamos ampliando las posibilidades de material y 
vehículo que, en este caso, tienen bastante obsoletos.

Por lo tanto, destacamos o queremos destacar esos 1,8 millones de euros a los vehículos de los agentes 
y, también, destacar que estamos en la licitación de nuevos centros de defensa forestal, Cedefo como los 
Algodonares en Cádiz, el Pedroso en Sevilla, como […] en Cazorla. Y por tanto, son cuestiones importantes 
también para este sector.

Decirle que —como le he comentado— la parte cinegética que la mayoría es de gestión y desarrollo 
normativo que hemos adelantado durante todo este tiempo, hemos trabajado en ello. Pero además, una 
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partida que tiene que ver con el convenio con las universidades para los estudios del silvestrismo, que nos 
demandaron desde el sector y que con estos presupuestos cumplimos con la caza sostenible en Andalucía.

Y termino con la materia de agua, aunque hay muchos detalles que podemos comentar a continuación, 
cuando ustedes quieran.

El programa en actuaciones en materia de agua. Cuando llegamos al Gobierno —yo se lo dije con 
sinceridad—, se adolecía de una política de agua importante en esta comunidad autónoma. Tanto, que en el 
día de hoy, querido secretario general, ya está ocupando otra sede en la Dirección General de Infraestructuras 
Hídricas, en condiciones para los trabajadores de este servicio,

Y yo considero que hay que apostar por él, porque estamos en una tierra seca, donde hay que apostar 
porque hay una situación de sequía importante con la que tenemos que luchar, y poner en la medida de 
nuestras posibilidades todo lo que tengamos a nuestro alcance para ello.

Este programa crece casi un 15%, un 14,64%. Se incrementa en muchos recursos económicos, porque 
por un lado ponemos en funcionamiento la cuestión del canon del agua. Modificamos en el presupuesto la 
Ley de Agua de Andalucía para posibilitar, además de hacer la EDAR, que tengamos posibilidad de financiar 
las obras de abastecimiento, merced a los ingresos del canon del agua.

Si en una población hay una cuestión competencia de la Junta en cuestiones de abastecimiento y tenemos 
una dificultad para esos pueblos en situación de sequía, de dificultad; tenemos que poder hacerle frente y, por 
tanto, hemos hecho un canon más posibilista.

Pero, sobre todo, un titular que les puedo dar, es que la Consejería quiere poner en licitación 150 millones de 
euros en depuración de aguas en Andalucía. Tenemos una necesidad imperiosa en toda nuestra comunidad 
autónoma; estamos obligados por un convenio que firmamos con el Gobierno de la nación y que estamos, 
además, a merced de las directivas europeas y de las sanciones europeas. Por tanto, esta consejería va a 
trabajar de norte a sur, de este a oeste, con todas las EDAR necesarias.

También, con la restitución de los canales de agua, también con el mantenimiento de preseas, 
importantísimo. Hasta el momento, fuera de orden, ningún mantenimiento de presas, y es importante que se 
mantenga y se restituyan los canales de agua.

Apoyar también a los regantes, no solamente en regadíos con la cuestión agraria, sino si hace falta 
redactar algún proyecto de construcción, apoyarles en una colaboración público-privada, pues vamos a 
intentar hacerlo. Y estoy hablando, por ejemplo, del Bajo Almanzora, en nuestra tierra, o el abastecimiento 
de la zona de la Sierra Sur de Sevilla, la ampliación de la capacidad de transportes de los embalses de 
La Concepción de Marbella a La Axarquía malagueña, el proyecto de la presa de Gibralmedina —¡qué 
importante para la Costa del Sol también!, ¿no?

Es decir, tenemos ante nosotros unas políticas importantísimas, que hasta el momento se habían 
desarrollado poco o nada, y también un programa de limpieza de cauces, que tenemos que hacerle frente.

Tenemos que hacerle frente también, como saben, a la declaración de nulidad del Tribunal Supremo de 
la planificación del periodo 2015-2021 del Plan Hidrológico de Cuencas Mediterráneas Andaluzas y vamos a 
comenzar a trabajar en el plan del tercer ciclo correspondiente al 2021-2027.

Quiero resaltar que, para este Gobierno, la política de aguas y el Pacto Andaluz del Agua es el cambio y 
es el camino y, por tanto, nos comprometemos con él en estos presupuestos.
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Como ven ustedes, afortunadamente, son unos presupuestos ambiciosos, ambiciosos para los secto-
res productivos de nuestra tierra. Podrán introducirse mejoras, no decimos que todo sea perfecto, pero sí 
los hemos hecho, primero, con la interlocución con el sector, muy importante; con la Administración local, 
con esta comisión, que nos han sugerido ustedes una serie de actuaciones que hemos intentado introducir 
en este presupuesto y, por tanto, siempre mirando el interés general de nuestra comunidad autónoma e in-
tentando que estas políticas lo que hagan es dinamizar las posibilidades de empleo y los sectores, que en 
estos momentos también tienen sus dificultades e intentamos paliarlas de esta forma con nuestras com-
petencias. Y también, adicionalmente, mejorando la situación de nuestro medioambiente, de nuestras zo-
nas de reserva natural, de nuestros parajes forestales, de lo que significa Andalucía en el medioambiente, 
que es muchísimo más que en cualquier otra zona de España, teniendo un territorio y una superficie pro-
tegida muy amplia y, por tanto, tenemos mucho que hacer y mucho que preservar; y, desde luego, inten-
tando también estar a merced con los trabajadores que están en esta consejería y que necesitan también, 
para hacer sus políticas, pues intentando estabilizar su trabajo y dar posibilidades que hasta el momento 
no se les habían dado.

Es verdad que todo esto es una política paulatina, pero con estos presupuestos comenzamos a hacerlo, 
y esa ha sido nuestra pretensión.

Espero de sus señorías pues sus aportaciones y, por supuesto, sus consideraciones, pero que sepan 
ustedes que este presupuesto se ha hecho con ese interés y que estamos muy orgullosos desde la 
Consejería, los directores generales, la viceconsejera, los secretarios generales que hemos trabajado en este 
presupuesto, de que haya sido una de las consejerías más importantes para el Gobierno andaluz. Y, por tanto, 
lo que haremos es trabajar duro para que todo este presupuesto se pueda desarrollar y, fundamentalmente, 
ejecutar, porque los presupuestos no es lo que se presenta blanco sobre negro —o negro sobre blanco—, 
sino lo que se ejecuta, que es lo más importante, porque es lo que llega realmente a los administrados.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora consejera.
Les recuerdo a los portavoces que, tal y como acordamos, tienen una intervención, a continuación, hasta 

un máximo de quince minutos.
Comienza el señor Moltó, por el Grupo Vox.

El señor MOLTÓ GARCÍA

—Buenas tardes.
Muchas gracias, señora presidenta. Señora consejera, muchas gracias por acudir a nuestra convocatoria.
Seguramente, otros grupos comenzarán haciendo una comparativa de los presupuestos con los de años 

anteriores. Nosotros, como somos nuevos y acabamos de llegar, vamos a ver lo que tenemos entre manos, 
los que tenemos en papel.
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Y quería comenzar por comentar que el famoso acuerdo que tenemos de los 37 puntos entre Vox y Partido 
Popular, en el que Ciudadanos no está, el punto número 6 habla de eliminar todos los organismos superfluos 
y suprimir la Administración paralela.

En este sentido, no vemos muchos indicios de este cambio, con la famosa Agencia AGAPA, que es uno 
de los famosos chiringuitos, denominados chiringuitos.

Ayer, en otra comisión otro compañero, otro portavoz decía que los chiringuitos están en la playa. Bueno, 
hablamos de una forma coloquial, ¿no?, las agencias o las agencias públicas. Entonces, la Administración 
paralela, el AGAPA, supuso a convertir  a unos 27.000, como dicen los propios funcionarios, del Sindicato 
de Funcionarios, le llaman los 27.000 enchufados del Partido Socialista en labores subrogadas de la 
Administración y dejar atados a sus enchufados, en caso de perder las elecciones, como personal subrogado.

Este personal no ha superado un proceso selectivo y la propia Cámara de Cuentas lo ha puesto de 
manifiesto en su informe de fiscalización. Por tanto, está politizado este sector y lo que habrá que hacer es 
acabar con él, conforme teníamos pactado.

Es de vital importancia acabar con un sistema clientelar. Esto da lugar, o puede dar lugar a que, al no ser 
funcionarios, no son imparciales y pueden estar a la discrecionalidad de quien les ha contratado.

En definitiva, el artículo 9 del EBEP reserva en exclusiva a los funcionarios el ejercicio de las potestades 
administrativas; en todo caso, el ejercicio de las funciones que impliquen la participación directa o indirecta 
en el ejercicio de las potestades públicas o en la salvaguardia de intereses generales del Estado y de las 
Administraciones públicas corresponden exclusivamente a los funcionarios públicos, lo que impide que el 
personal laboral de AGAPA pueda hacer controles e intervenir en expedientes administrativos, que serían 
nulos de pleno derecho.

Igualmente, el plan de la Junta anterior fue sacar a los funcionarios de las  [...] y a los inspectores de 
calidad y de pesca e integrarlos en la AGAPA, para tener así un grupo de gente que pudiera, al menos, 
firmar. Pero, claro, hay otra gente que está haciendo unas funciones que no le corresponden y están como 
amparados por esa firma de esos funcionarios.

La propia Cámara de Cuentas, en el 2014, haciendo referencia a 2011, ya decía que era imposible 
garantizar que las potestades fueran ejercidas en exclusiva por funcionarios.

También, y esto lo hemos comentado recientemente en el Pleno, las jubilaciones no repuestas suponen 
que faltan como unos 200 funcionarios en las OCA.

En definitiva, 1.250 funcionarios y laborales de la RPT frente a 1.610 trabajadores con contratos laborales en [...].
Hay una sentencia también del Tribunal Supremo, que es la 75/2019; confirma la sentencia del TSJA de 

1102/2016, cuyo fundamento de derecho pone de manifiesto que es obvio que en Andalucía se ha optado por 
una Administración instrumental, en detrimento de los funcionarios públicos. No obstante, la Administración 
instrumental, conforme a la Constitución, al Estatuto de Autonomía, está sometida a la ley y al resto del 
ordenamiento jurídico por lo que, en todo caso, deberán respetarse las previsiones de la ley respecto a la 
reserva funcionarial en todas aquellas funciones que impliquen, directa e indirectamente, el ejercicio de 
potestades públicas.

Por tanto, si queremos una Administración despolitizada y que los funcionarios sean independientes, 
habrá que volver a adscribir a los funcionarios a la Administración General, a la delegación, a los servicios 
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centrales o a las OCA; por tanto, habrá que reestructurar la RPT. Esto es lo que no vemos, o no vemos 
indicios de que esté en miras de la nueva Administración.

Por tanto, lo que tenemos es un dato, en los porcentajes de funcionarios que hay en las OCA —en la 
provincia de Málaga, que es el dato que tengo—, porcentaje de ocupación de funcionarios de la RPT de las 
OCA, en Antequera, el 42%; en Cártama, el 39; en Estepona, el 28; en Málaga, el 58; en Ronda, 37; en Vélez, 
39. Es decir, que se ha vaciado de contenido el funcionariado para distribuirlo a AGAPA. Y vemos que en los 
presupuestos, efectivamente, AGAPA sigue estando..., teniendo más presupuesto.

Bueno, habría que adscribir a los funcionarios, como hemos dicho, y dotar y cubrir la RPT y convocar 
oposiciones.

En cuanto a Medio Ambiente, pues podemos hacer alguna consideración al respecto de... En el punto 
3, Transferencias de asignación nominativa, hay algunas partidas que llaman la atención. Por ejemplo, el 
proyecto Life Lobo, que se le encargó a la agencia y que no sabemos cómo va quedando la inserción del lobo 
en Sierra Morena.

En cuanto al punto 1.3, Actuaciones de trabajos forestales e infraestructuras —me refiero a Medio 
Ambiente—, habla de gestión del Centro de Análisis y Diagnóstico de la Fauna Silvestre y de la gestión de la 
Red Andaluza de Centros de Recuperación de Especies. No sabemos si ahí hay previsto algo referente a la 
liebre ibérica, que es una especie endémica.

El 1.4.8, en cuanto a la gestión de la Red Andaluza de Centros de Cría en Cautividad de Especies, no 
sabemos si en este importe de doscientos ochenta y ocho mil y pico de euros va algo relacionado con el 
águila imperial, con la liebre o con el torillo. Son pequeños ejemplos de cosas que vamos viendo que..., o que 
no vemos claras o que nos falta la información o que no la hemos sabido encontrar.

En cuanto al punto 1.6.5, Servicio de alcornocal y el corcho, no sabemos si dentro de eso hay algún plan 
de investigación sobre la famosa seca, ese problema que estamos teniendo tan acusado.

En definitiva, hay luego subvenciones a muchos tipos de cosas, de asociaciones, etcétera. Hay una que 
tiene una partida bastante escueta, pero no sabemos esta Fundación Andanatura, Fundación de Espacios 
Naturales de Andalucía, pues si tiene una gran actividad, tiene poca actividad, quién está detrás de eso, si es 
una estructura muy necesaria o sería prescindible.

En definitiva, estamos viendo que con el poco tiempo que hemos tenido para echar un vistazo a estos pre-
supuestos pues habría que ver un poco cuál es..., ya entiendo que este primer presupuesto, como dijo el pre-
sidente de la Junta, es un trasatlántico en el que no se pueden dar volantazos porque si no se hundiría; pero, 
bueno, al menos sí habría que ir girando o a babor o a estribor, según sea correspondiente, para ir viendo 
si los acuerdos que tenemos van por el camino que están acordados y si vamos cumpliendo los acuerdos.

De momento, nada más, muchas gracias. Muchas gracias, señora consejera. Muchas gracias, señora 
presidenta.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Moltó.
Tiene la palabra la señora García Bueno, portavoz de Adelante Andalucía.
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La señora GARCÍA BUENO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Gracias, señora consejera.
La verdad es que, tal como usted explica los presupuestos, bueno, pues no tendríamos en principio nada 

que alegar, a no ser que..., con muy poco tiempo, pero, bueno, hemos estado también mirando la letra pe-
queña, porque, claro, aquí podemos hacer muchas declaraciones de buenas intenciones, de lo bien que va 
a funcionar este sector de la agricultura y la ganadería a partir de ahora, pero cuando vemos la realidad no 
tiene absolutamente nada que ver.

Y usted hablaba de que es importante hablar no solo de presupuestos, sino de las líneas más importantes 
de este. Y, bueno, nosotros queremos resaltar cómo han llegado estos presupuestos de ley para 2019 y resal-
tar también la falta de tiempo que hemos tenido los diferentes parlamentarios y parlamentarias para ver con de-
talle..., era como, bueno, si lo pasamos rápido, lo mismo no da tiempo a hacer un análisis en profundidad, ¿no?

Pero también recordar, como en otras ocasiones se ha recordado en la Cámara, en el Pleno, que estos 
presupuestos también han llegado después de diferentes procesos electorales que hemos sufrido en Andalu-
cía en estos meses. Y nos llegan, bueno, como preveíamos, tampoco nos sorprende demasiado, con la con-
solidación de recortes y con privatización y externalización. Eso podemos verlo comparando los datos de 
ejercicios anteriores a la crisis.

Y, señora consejera, por mucho que se quiera ocultar y vender estos presupuestos como los más socia-
les, la realidad es esta: comisiones por comisiones, partida tras partida, y vemos cómo no garantizan el acce-
so a los derechos fundamentales, sino que más bien lo que hacen es que empeoran nuestra sanidad, nuestra 
educación, la posibilidad de desarrollo en nuestra tierra.

Y, como le decía, son unos presupuestos que amplían el camino de las privatizaciones y las externaliza-
ciones, y no son los presupuestos para la mayoría de la gente, puesto que se olvidan precisamente de una 
parte importante de ella. Y, además, usted resaltaba la importancia de algunas de las líneas, hacia quién van 
encaminados fundamentalmente estos presupuestos.

La austeridad nos lleva a retroceder y nos impide, como bien sabe, poner en marcha las políticas necesa-
rias en los ámbitos económicos, productivos e industrial que necesita nuestra tierra. Y, precisamente, son es-
tas, las políticas de austeridad, las que han hecho una Andalucía que retrocede y han hecho que volvamos 
al furgón de cola de las regiones europeas. Una cosa sí que han cumplido en estos presupuestos, y hay que 
reconocérselo, en la provincialización de los presupuestos, podemos ver en cada provincia..., en algunas, no 
en todas, pero muchos de los proyectos en qué provincias se van a llevar a cabo.

Y, repito de nuevo, unos presupuestos basados prácticamente en fondos europeos, esa es la importancia 
que se le da desde el Gobierno del cambio, y que parece más bien en vez del cambio el del recambio. Usted 
decía, bueno, pues que hay un esfuerzo por la inversión, que hay una aportación. Y, claro, es que los presu-
puestos europeos tienen que ser cofinanciados, si no no se podrían realizar. Por lo tanto, tenemos más de lo 
mismo, porque, ¿cuánto realmente en este presupuesto pone la consejería o pone el Gobierno andaluz? Es 
más, en muchos aspectos lo que se ha hecho es que del marco 2014-2020 lo que se ha hecho es agrupar el 
presupuesto en este de 2019 para contentar a parte del sector, porque, claro, no todo el sector está contento.
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Como decía, siguen siendo presupuestos continuistas y sin posibilidad de cambio y desarrollo real en 
Andalucía.

Y, señora consejera, hablaba usted de todos los aumentos, pero si vemos planes como el 4.4.B, 4.4.E, 
7.1.E y 7.1.F, presentan una importante bajada en la asignación presupuestaria. Del 4.4.B, el presupuesto 
prorrogado es de 38.962 millones y el presentado es de 36.491, hay una diferencia de 2.471 millones menos 
en algo tan importante, y que usted destacaba, como es la prevención y la calidad ambiental. Para gestionar 
residuos, para prevenir y controlar la contaminación, para evaluar y mejorar la calidad ambiental del aire, 
para mitigar y adaptar el cambio climático pues lo que tenemos es menos presupuesto. Esta es la política del 
cambio, señora consejera, o la política de no cambio.

En el 4.4.E, Gestión del medio ambiente, en el presupuesto prorrogado había 220.065 millones y el que 
se presenta ahora es de 205.180, hay una diferencia de 15.885 euros. A lo mejor usted ha resaltado algunos 
de los programas que han aumentado, pero el total es ese. O a lo mejor también nos está vendiendo, como 
se ha hecho en las diferentes comisiones, que se hace una comparativa entre el presupuesto ejecutado 
y el presupuestado, un poco, bueno, para esconder debajo de la alfombra lo que realmente llevan estos 
presupuestos de recorte.

Usted nos adelantaba en comisión que se ampliaba el presupuesto para el Plan Infoca en 192 millones 
de euros, una diferencia importante con respecto al presupuestado en 2018; nos habla de 100 plazas de 
bomberos forestales; nos habla de la importancia de la prevención; de los agentes de Medio Ambiente, de 
ampliarles el material, tan necesario para la labor que hace. Pero el personal Infoca cuenta con 4.426, según 
la Memoria de estos presupuestos, y lo que ellos reivindican es que se amplíe la plantilla, y que además 
esté completo al cien por cien todo el año. ¿Se contempla en estos presupuestos? No, es una reivindicación 
que hacen, pero no se contempla. Para los medios aéreos y terrestres disponibles son 1.427 lo que dice la 
Memoria, y en el presupuesto se contemplan 4 millones para camiones autobomba. Y usted, bueno, pues 
nos hacía mención a alguno de los materiales que se van a comprar. Pero la realidad es que la denuncia que 
hacían los bomberos es que se está desmantelando el Infoca, y eso hace menos de una semana, no es en 
el 2018 ni hace cuatro meses, es de hace una semana. Denunciaban el desmantelamiento del Infoca, ya que 
se habían retirado siete camiones días antes del comienzo de la temporada alta contraincendios, además de 
los vehículos contraincendios que hay con muchas averías en el sistema de autoprotección.

Hace dos días concretamente vivíamos otro incendio, el de Huelva, desgraciadamente, y nos enfrentamos 
a las consecuencias del cambio climático. Y como bien denuncian los propios trabajadores, los bomberos 
forestales, la actual campaña contraincendios, que es desde el 1 de junio hasta el 15 de octubre, ese modelo 
ya está anticuado, porque el cambio climático ya está aquí, y necesita medios económicos y presupuesto 
para cambiarlo. Según el Catálogo de extinción del año pasado, contamos con..., hay una cifra de diferencia, 
con 4.500 personas para enfrentarse y luchar contra el fuego. Y de estas, hay un 15% que son eventuales, 
que solo trabajan en temporada estival. ¿Se va a ampliar el periodo de contratación, señora consejera? ¿Lo 
contempla su presupuesto?

Y otra cosa más. Con respecto a la empresa británica, que prestan los servicios de emergencia en 
España, 10 helicópteros al Infoca, donde sus trabajadores prestan servicio en jornadas de 11,5 horas al día 
durante turnos de 20 días seguidos. Y esta empresa, señora consejera, lo habrá escuchado usted, quiere 
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rebajar sueldos en un 13%, y hasta un 30% en conceptos extrasalariales. Sabe que esta situación afecta 
directamente al rendimiento de los trabajadores en la prestación de servicio, pudiendo generar situaciones de 
riesgo y de conflicto. Y nosotros, desde Adelante Andalucía, queremos preguntarle si va a seguir contratando 
con esta empresa sin exigir derechos para sus trabajadores. Porque, aunque sea un trabajo externalizado, 
tienen derecho y tienen derecho a que se les respeten digna y justamente su trabajo.

Hay algo que nos choca en este presupuesto, y queríamos resaltar para que nos lo aclare, y es que en el 
presupuesto hay una partida para el Ayuntamiento de Jerez, compensación de vertedero de residuos sólidos 
peligrosos, de 19.504 euros, de los 375.000 que se presupuestaban en el 2018. Para el Ayuntamiento de 
Nerva, para lo mismo, de 172.983 de 2019, pasan a…, de los 543.750 pasan a 172.000. Del Ayuntamiento de 
Los Barrios, para esta misma compensación, 16.838. Y para el Ayuntamiento de Córdoba, 95 euros. ¿Qué 
van a hacer con 95 euros? ¿Para qué se presupuesta esto?

Y nos gustaría también, señora consejera, porque nos preocupa, aunque a algunos les asuste la 
recuperación del lobo…, queremos saber, señora consejera, qué es lo que pasa con el lince ibérico. La 
Comisión Europea ha rechazado el cuarto proyecto Life, después de 17 años de la conservación del lince, 
y nos preguntamos si no habrá más financiación. Y le queremos preguntar: ¿se garantiza la continuidad de 
este proyecto tan esencial para nuestra tierra? ¿Y qué cantidad se ha destinado? Porque ahí también está 
el esfuerzo, no solamente poner a disposición los fondos europeos que llegan y que, en vez de cinco años, 
los vamos a gastar en tres, sino proyectos que no están financiados por la Unión Europea, ¿vamos a seguir 
defendiéndolos?

Y también, bueno, pues nos llama la atención en los presupuestos, en Gestión del medio natural, que 
usted ha hecho un alegato de defensa, que creo que es necesaria y urgente, pero luego hay unos proyectos 
con presupuestos de 1.000 euros por proyecto. No sé si es que eran las enmiendas que presentaban ustedes 
en los presupuestos anteriores, y ahora lo han hecho en el presupuesto actual, o es que hay un fallo. Porque 
la verdad es que es una asignación ridícula. Ayuda de la dinamización socioeconómica de los terrenos 
forestales, 1.000 euros. Ayuda para la conservación de la biodiversidad de espacios agrícolas, 1.000 euros. 
Planes de gestión integral de las dehesas, 1.000 euros. Ayudas agroforestales de las dehesas familiares, 
1.000 euros. Y así hasta más de quince proyectos en los presupuestos.

Bueno, podíamos decir que estos presupuestos, por los datos que daba la consejera, son los mejores 
presupuestos, pero la realidad, como decía al principio, nos dice lo contrario. El peso de la política de gasto 
de los presupuestos sobre el PIB, en Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible es de 1,6%, 
prácticamente el mismo que en 2018. En estos presupuestos se refleja no solo cómo han eliminado la 
referencia al desarrollo rural en Andalucía en esta consejería, sino que también se quita presupuesto a esta 
partida en el programa, bueno, pues con una asignación. Aunque usted aclaraba que había una partida que 
se destinaba a otro sitio, pero la verdad es que Andalucía necesita una apuesta fuerte y firme por nuestro 
desarrollo rural, que es lo que realmente enfrenta al reto demográfico y lo que realmente impide que los 
hombres y mujeres que vivimos en el medio rural no nos veamos obligados a abandonarlo. Por lo tanto, 
creemos que es un presupuesto insuficiente.

Y hay una cuestión importante, que nos gustaría hacer hincapié. Y es cómo en estos presupuestos 
se identifican muy bien los compromisos de este nuevo Gobierno del cambio: apoyo a regantes y nuevas 
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construcciones. Esas son las políticas de agua y pacto de agua que ustedes defienden, pero sin algo tan 
urgente y necesario como es tener en cuenta la oferta y la demanda. Hablamos mucho de cambio climático, 
pero precisamente cuando tenemos que aplicar políticas que reviertan los efectos negativos de este cambio 
climático, hacemos todo lo contrario. 

Por lo tanto, señora consejera, ya lo decíamos ayer, nuestro grupo parlamentario, desde Adelante Andalucía, 
no estamos satisfechos, no estamos de acuerdo con estos presupuestos. La Consejería de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, bueno, pues habrá hecho un esfuerzo para ampliar presupuesto 
en obras y construcciones para regadíos, en temas..., bueno, pues que había un compromiso anterior a las 
elecciones, pero desde luego no es el presupuesto que necesita Andalucía para seguir avanzando. Por lo 
tanto, anunciamos una enmienda a la totalidad de estos presupuestos.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora García Bueno.
Tiene la palabra el portavoz de Ciudadanos, señor Enrique Moreno.

El señor MORENO MADUEÑO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señora consejera. Bien, para Ciudadanos el presupuesto de la Consejería de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Sostenible es fundamentalmente inversor, representando las inversiones directas el 33% 
de gastos, y las subvenciones y transferencias de capital, el 39%. 

Hay dos programas que destacan por su peso dentro de la sección, como bien ha indicado la consejera, el 
51.D o 5.1.D, Actuaciones en materia de agua, con un 20,2% del presupuesto; y el 7.1.B, Ordenación y mejora 
de producción agrícola y ganadera, con un 19,4%. Yo me quiero detener un poco en el 5.1 d) Actuaciones en 
materia de aguas, porque yo he oído ya al Grupo Socialista en esta Comisión, en varias ocasiones, además al 
principio, al comenzar la legislatura, erigirse como el único defensor y protector del medioambiente. Además, 
nos indicaban que el hecho de unificar las dos consejerías, pues iba a conllevar una desprotección del 
medioambiente. Pues, mire, ha anunciado ya la consejera, ahora, en cuanto a asegurar el abastecimiento 
en zonas de dificultad, el abastecimiento de agua, por supuesto, el apoyo a los regantes, pero yo considero 
importantísimo la partida de 150 millones de euros para la construcción de EDAR. ¿A ustedes se les ocurre 
alguna protección mayor del medioambiente que no verter, no permitir que se viertan aguas residuales 
contaminadas a los arroyos, a los ríos y a las costas de nuestra Comunidad Autónoma, al litoral de nuestra 
Comunidad Autónoma? Pues desde 2007 llevan los ayuntamientos con los terrenos adquiridos, esperando 
la construcción de estas estaciones depuradoras de aguas residuales. Y, por suerte, con este Gobierno de 
cambio se irán construyendo a lo largo de los años para dejar de verter estas aguas residuales.

Los recursos destinados a actividades agrarias y pesqueras se sitúan, para 2019, en los 2.752,9 millones 
de euros, lo que supone un incremento interanual del 14,3%, como ha indicado la consejera.
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Por su dotación presupuestaria, destaca el gasto asignado al programa de apoyo al sector productor 
agrícola y ganadero, con un aumento de 148,9 millones de euros.

Las operaciones de capital experimentan un notable incremento, del 28,6%, debido fundamentalmente 
a los recursos destinados a la incentivación del sector agroindustrial, así como a actividades de ordenación 
y mejora de la producción agrícola y ganadera. El principal objetivo de esta política, entendemos que es 
apoyar nuestros sectores agrícola, ganadero, pesquero y agroindustrial en un marco de desarrollo sostenible. 
Para ello, es fundamental trabajar por la mejora de su competitividad, potenciar la innovación y la I+D+i, y la 
formación en las explotaciones agrarias e industrias agroalimentarias.

Hoy, el sector agroalimentario andaluz es motor de desarrollo socioeconómico de nuestro territorio... 
Perdón, es imposible que yo siga con..., no puedo continuar.

La señora NARANJO SÁNCHEZ, SECRETARIA DE LA COMISIÓN

—Señorías, por favor, escuchemos al portavoz.

El señor MORENO MADUEÑO

—Supone el 8% del PIB andaluz y el 10% del empleo, generando más de 285.000 empleos, de los cuales 
235.000 son del sector agrario y 50.000 del sector agroindustrial, superando su producción agraria los 13.230 
millones de euros en el ejercicio pasado. Andalucía cuenta con más de 230.000 explotaciones agrarias. 
Únicamente, de esas 230.000, el 12% de los titulares de explotación tienen 40 años o menos. Estos datos 
justifican que una de las prioridades de la acción del Gobierno andaluz sea el relevo generacional, que es el 
presente y el futuro de nuestra agricultura, ganadería y pesca.

El despoblamiento de las zonas rurales es un problema generalizado en muchas regiones de España, 
debido a que los jóvenes están emigrando a otros núcleos de población. Aunque este problema es menos 
acusado en Andalucía que en otras comunidades autónomas, es una cuestión prioritaria promover la fijación 
de la población en las zonas rurales. Por tanto, el Gobierno de la Junta de Andalucía está llevando a cabo una 
planificación estratégica que coordine el impulso a la competitividad y a la innovación en el sector, entre otras 
cuestiones. En concreto, se está elaborando un plan estratégico, se está llevando a cabo un plan estratégico 
para mejorar la competitividad del sector agrícola, ganadero, pesquero y agroindustrial, y del desarrollo rural 
de Andalucía ante los retos futuros que deberá afrontar el sector.

A lo largo del primer cuatrimestre de 2019, el Gobierno andaluz ha aprobado los acuerdos de inicio y 
formulación de este plan estratégico para mejorar la competitividad del sector agrícola, ganadero, pesquero, 
agroindustrial y de desarrollo rural en Andalucía. Actualmente, la mayoría de los planes están vinculados a los 
instrumentos financieros del marco europeo 2014-2020, especialmente el Feader, que financia las inversiones 
del Programa de Desarrollo Rural de Andalucía 2014-2020. Dentro de este programa, figura un subprograma 
temático que reserva un presupuesto específico para el sector del olivar de más de 300 millones de euros, 
dirigido a la consecución de las estrategias incluidas en el Plan Director del Olivar.
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La cercanía de un nuevo marco financiero y la aprobación de una nueva Política Agraria Común suponen 
que los nuevos planes deban referenciarse también a ellos y a su vigencia temporal. Este año 2019 estará 
marcado por el brexit y la exposición de Andalucía a sus efectos. El alcance de las exportaciones de productos 
agroalimentarios andaluces al Reino Unido en 2018, con un importe superior a los 1.025 millones de euros 
—el 9,60% del total de las exportaciones andaluzas—, pone de manifiesto la necesidad de que el Gobierno 
de Andalucía cuente con un plan de acción frente al brexit. En los primeros años de ejecución del Programa 
de Desarrollo Rural de Andalucía 2014-2020, se han puesto en marcha las principales líneas de ayudas 
para la modernización de las explotaciones y para la incorporación de los jóvenes a la actividad agraria; 
unas medidas que han tenido una gran demanda y que son necesarias para propiciar el necesario relevo 
generacional, modernizar el sector agrario y hacerlo aun más competitivo. La incorporación de la juventud al 
campo es una de las prioridades del Gobierno de la Junta de Andalucía.

Además de las medidas de agilización, se han aprobado una modificación de las bases reguladoras para 
la concesión de subvenciones en régimen de concurrencia competitiva dirigida a la creación de empresas 
para los jóvenes agricultores, en el marco del Programa de Desarrollo Rural. Esta medida posibilitará, por 
ejemplo, que los jóvenes puedan recibir el 25% de la cuantía de las ayudas solicitadas con solo justificar el 
inicio del proceso de instalación, que esto es muy importante como instrumento de financiación en las fases 
iniciales de desarrollo de los proyectos.

Directamente relacionada con la prioridad del relevo generacional en el campo, está la reducción del 
impuesto de sucesiones y donaciones para cónyuges y familiares directos, impulsada y aprobada por el 
Gobierno andaluz.

El Feaga, en el ejercicio 2019 volverá a ser el apoyo a la renta de los agricultores y ganaderos a través 
de las ayudas directas procedentes de la PAC, con el objetivo de garantizar la sostenibilidad a largo plazo de 
las explotaciones, disminuyendo efectos negativos a las fluctuaciones de precios que puedan tener en sus 
rentas, ayudando a mantener así una actividad económica y productiva de vital importancia en Andalucía.

Es importante destacar que la simplificación administrativa, como ha indicado la señora consejera, y la 
eliminación de trabas burocráticas se ha convertido en un objetivo prioritario con el propósito general de 
contar con una Administración más ágil, eficaz y eficiente.

En 2019, se impulsará desde el nuevo Gobierno de la Junta de Andalucía la promoción y apoyo a la 
financiación de una parte del coste de las primas de los seguros agrarios, e incluso se está estudiando la 
formulación de una nueva forma de pago.

El patrimonio natural y cultural jugará un papel fundamental, especialmente el sistema de dehesas y 
la investigación en el ámbito de la seca. Todo ello se llevará a cabo en el marco del Plan Director de 
las Dehesas de Andalucía, instrumento de planificación general para las dehesas situadas en nuestra 
Comunidad Autónoma.

2019 será también el año en el que la Estrategia Andaluza de Bioeconomía Circular se desarrolle, en 
el marco del ímpetu que la economía circular experimentará en nuestra comunidad autónoma. En 2019 y 
en los sucesivos ejercicios se trabajará en la sensibilización del personal y en la mejora de los indicadores 
de género del presupuesto. Existe el propósito de incorporar las cláusulas de igualdad en contratos y en 
convenios, e incluir la perspectiva de género en todos los planes y documentos.
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Otros objetivos son avanzar en la representación equilibrada de la mujer en todos los órganos colegiados 
e incorporar criterios de igualdad de género en las bases reguladoras de las ayudas.

Otras actuaciones significativas son el impulso del registro de titularidad compartida y las iniciativas 
para hacer más atractiva la titularidad compartida en las explotaciones. Por otra parte, el Gobierno andaluz 
impulsará el desarrollo local Leader de Andalucía, que se centra en las 52 áreas rurales subregionales, 
delimitadas por términos municipales completos o parte de estos, y que padecen dificultades socioeconómicas 
no coyunturales, tales como la reflejada Marco Nacional de Desarrollo Rural.

La modernización de las infraestructuras del sector agrícola, ganadero y pesquero supone ya un avance 
muy importante, que debe completarse con otros, como el de infraestructuras rurales, fundamentalmente, 
como son los caminos rurales. 2019 es el año de la tramitación de un nuevo Plan Andaluz de Caminos 
Rurales, en el que se estudia una nueva financiación por la Junta de Andalucía.

También se fomentará la política de modernización y mejora en los regadíos —como he dicho 
anteriormente—. La autorización por el Gobierno andaluz de la concesión de ayudas de mejora de regadíos 
por valor de más de 15 millones de euros en el primer trimestre ha marcado el camino para las nuevas 
actuaciones en este ámbito.

La Junta de Andalucía apuesta por mejorar el funcionamiento de la cadena agroalimentaria. Es necesa-
rio impulsar mecanismos y actuaciones ligadas a su control, a la vez de que se facilita la actividad comercial. 
Y 2019 será el año de desarrollo de una nueva herramienta: el sistema integrado de gestión y control previs-
to en la nueva herramienta, previsto en la normativa comunitaria aplicable en los regímenes de ayudas direc-
tas de la PAC.

El ámbito pesquero tiene una relevancia muy importante. Por tanto, el objetivo será impulsar la articulación 
de los sectores pesquero y acuícola como sectores productivos generadores de empleo, que apuestan por 
la sostenibilidad y la innovación.

La digitalización del campo y del medio rural es también uno de los grandes retos para Andalucía. En 
el ámbito del desarrollo sostenible, debe señalarse la integración producida en las políticas de agricultura, 
ganadería, pesca y desarrollo rural con la de medioambiente.

Durante 2019 se redactará el Plan andaluz de acción por el clima, instrumento general y vinculante de 
planificación de las políticas climáticas en Andalucía, que abordará el diagnóstico de la situación actual del 
cambio climático en nuestra región.

Este año 2019 tenemos también en Andalucía una importante efeméride: el 50 aniversario de la declaración 
de Doñana como parque nacional. Doñana, gracias a la contribución de todos, sigue siendo uno de los 
lugares más extraordinarios de Europa y uno de los referentes de Andalucía. La Junta va a realizar todos los 
esfuerzos que sean necesarios para convertir la cita en un gran acontecimiento medioambiental, a escala 
mundial, que lo ponga más en valor, como excelente reserva de la biosfera.

La restauración de la zona afectada por el incendio de 2017 está directamente relacionada con Doñana en 
positivo, que quiere impulsar el Gobierno andaluz. Desde marzo de 2019 se está ejecutando una inversión de 
2,49 millones de euros en el proyecto más importante hasta ahora llevado a cabo en la zona.

En abril de 2019, el Gobierno andaluz firmó con la Federación Andaluza de Caza también un protocolo 
de intenciones para la defensa y el impulso de la caza en Andalucía, en el que se establecieron una serie 
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de estipulaciones consensuadas que serán impulsadas por la Junta de Andalucía en un marco de diálogo 
permanente con el sector cinegético.

La política de prevención y extinción de incendios es otro de los ejes fundamentales de la acción política 
de la Junta. La apuesta por el dispositivo Infoca, que dispondrá de mayor presupuesto, más personal y 
más medios que el ejercicio precedente, será una constante que permitirá el cumplimiento de la importante 
función que desempeña.

La construcción de un nuevo centro de defensa forestal en Cazorla, Jaén —un proyecto recién licitado, 
con un presupuesto de 4 millones de euros—, también está llamado a reforzar decisivamente el dispositivo 
de lucha y extinción de incendios. Ese mismo objetivo de redoblar la cobertura de protección se persigue 
con otros dos centros de parecidas características: en Algodonales, Cádiz, y en el Pedroso, Sevilla, cuya 
licitación proyecta la Administración con idéntico propósito de reemplazar a otras instalaciones preexistentes. 
La inversión prevista para los tres supera los 10 millones de euros.

Otro proyecto ambicioso que impulsa la Junta de Andalucía es la Ley de economía circular. Con dicho 
instrumento normativo se pretende fomentar una transformación del modelo actual de producción basado 
en el esquema de recursos naturales, productos de consumo y residuos, por otro en el que se utilicen los 
recursos de un modo más sostenible: recursos naturales, producto de consumo y residuos reutilizables.

La puesta en marcha del Plan de reactivación de calidad ambiental, diseñado por el Gobierno andaluz 
para optimizar la gestión administrativa, permitirá también reducir el retraso en la tramitación de expedientes 
relacionados con la prevención y el control ambiental, los residuos, la calidad del aire y la gestión del litoral. 
Un retraso que lastra el desarrollo económico y social y la generación de empleo en el territorio de nuestra 
comunidad autónoma.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Moreno.
Tiene la palabra el señor Carmona, portavoz del Grupo Parlamentario Popular.

El señor CARMONA SÁNCHEZ

—Muchas gracias, presidenta.
Y gracias, consejera, por la explicación exhaustiva que ha hecho de estos presupuestos, que usted ha 

definido como valientes. Y a mí me parece acertado ese calificativo. Y voy a intentar explicar por qué, desde el 
Grupo Popular, creemos que son valientes, creemos que son idóneos y creemos que son unos presupuestos 
que buscan generar confianza y, sin lugar a dudas, generar más credibilidad para nuestra tierra.

Me ha parecido escuchar que hasta Adelante Andalucía ha reconocido algunas cosas positivas de este 
presupuesto. Por ejemplo, ha dicho que están por primera vez provincializados, en muchos años. Y creo 
que esto es un acierto. Podemos ver cuáles y cuántas partidas van destinadas a las distintas provincias, 
y así poder hacernos también una fotografía fija de cuál es la apuesta y la garantía de por dónde van a ir 
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estos presupuestos; que, por cierto, entiendo que son unos presupuestos que buscan invertir donde más 
se necesita.

Por tanto, no apoyar estos presupuestos quizás sea un ejercicio de irresponsabilidad, por cuanto sería no 
apoyar una mejor sanidad, una mejor educación, un mejor empleo o una mayor apuesta por el campo andaluz.

Porque estos presupuestos, como se ha dicho aquí en estos días pasados a través del consejero de 
Hacienda, superan los 36.000 millones de euros. Y los han calificado de los presupuestos más sociales de 
la historia. Yo sé que eso produce algún recelo en algunos grupos de la oposición. Y es normal, porque ellos 
están todos los días poniéndose o autoponiéndose etiquetas de sociales, pero muy alejados de la realidad.

Son los presupuestos más sociales los que más apuestan por las partidas sociales. Este es un dato 
objetivo. No pretende hacerse una comparativa, falseando las cartas: si son sociales es porque hay mayores 
partidas destinadas a esos ámbitos sociales.

Hay también mayor eficiencia en el gasto, o eso se pretende. También, como he dicho, son una prioridad 
absoluta las políticas sociales y fortalecer la economía de una manera competitiva para generar más y me-
jor empleo.

Esos datos que apuestan por los aspectos más sociales del presupuesto —insisto— son, solamente 
con ese calificativo, una excusa más que necesaria para apoyar estos presupuestos. Pero estamos en la 
Comisión de Agricultura, y ahora mismo estamos debatiendo sobre los presupuestos en la consejería de 
la que usted está al frente. Y cuando decimos —que es otro dato objetivo— que son los presupuestos que 
más apuestan por la agricultura en los últimos años es otro dato objetivo. Estoy deseando conocer qué dirá 
el siguiente grupo con representación, que es el Partido Socialista, para decir que unos presupuestos que 
apuestan más por la agricultura que los presupuestos de estos 37 años —o, por lo menos, en los últimos 
presupuestos— no son unos presupuestos importantes. Que, en nuestra opinión, suponen una alianza con el 
campo andaluz y con el mar de nuestra tierra.

Decía que estos presupuestos combinan además un incremento de las partidas y la apuesta social, con 
también una disminución de la carga fiscal o impuestos a los ciudadanos. Por tanto, es también una apuesta 
por mejorar la economía de nuestra tierra y permitir un mayor desarrollo empresarial y económico de cada 
uno de los andaluces. Esa es una de las realidades que permitirán generar confianza.

Consejería de Agricultura, la que más crece. Se ha dicho aquí. No lo he escuchado de todos los porta-
voces, quizás porque no quieran leer ese dato objetivo. Y ya van varios. El presupuesto que más crece es 
el de agricultura, pesca, ganadería y desarrollo rural. Por tanto, alégrense, es un dato positivo. Yo creo que 
si sube casi un 15% el presupuesto en estos ámbitos, y estamos en la comisión del ramo, creo que es un 
dato importante.

Es un presupuesto, además, que apuesta por cumplir la regla de gasto, por cumplir también el objetivo de 
déficit, y que nos acercará a ese déficit cero en 2020.

Y entrando a hablar de alguna de las cuestiones que vengo escuchando durante estos días... Escucho, 
señorías, que se ha hablado ayer, en una comisión en la que estuve, de que estos presupuestos sacrifican 
a los pobres —decían desde Adelante Andalucía—. Y, claro, cuando escucho eso, desde los partidos de la 
izquierda, que han gobernado en nuestra tierra durante todos estos años, yo saco esta portada, que dice: 
«Andalucía se descuelga de Europa. La comunidad autónoma vuelve al grupo de las regiones más pobres 
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de la Unión Europea, pese a recibir 100.000 millones de euros en ayudas europeas desde 1986». Y eso de 
ser pobres no es para nada una cuestión que nos alegre. Nosotros queremos cambiar esa inercia. Y estos 
presupuestos van en la buena línea. Es un camino por el que creo que hay que apostar, porque las malas 
políticas conformistas del Partido Socialista durante estos 37 años son las que conllevaron a titulares que 
tambalearon la propia Junta de Andalucía y que son mal ejemplo en nuestra tierra hacia afuera.

Por tanto, lo que nos planteamos ahora es que con estas cuentas olvidemos estos cuentos que presentaban 
presupuesto tras presupuesto durante 37 años. Ya que no fueron capaces de reducir esa brecha importante, 
no solamente en el dato de paro que alcanzaba y alcanza, perdón, en algunas comparativas hasta 7 puntos 
por encima de la media nacional, Andalucía, como siempre, datos que nos ponen al furgón de cola, con datos 
negativos, o 10 puntos con la Comunidad Autónoma de Madrid.

Por tanto, había que cambiar esa inercia. Y estos presupuestos del cambio vienen a incidir en ello. Y eso 
significa que van en la línea de menor presión fiscal. Yo cada vez que escucho que quitar los impuestos de 
sucesiones o donaciones solamente es para los ricos, quiero pensar en las personas del campo andaluz. Y 
digo, no se atreven a decírselo, ni a las organizaciones agrarias, ni a los agricultores y ganaderos, que tienen 
que ver cómo año tras año ha sido imposible poder hacer las cuestiones necesarias para que sus hijos se 
involucraran en ese relevo generacional importante.

Y también se trata de reducir burocracia. Porque la burocracia es el gran parásito de nuestros días. 4.300 
expedientes, se ha podido decir aquí en las distintas comisiones que se han celebrado, 4.300 expedientes 
en la consejería, en el área de Medio Ambiente, paralizados en las distintas provincias, más de 1.200 en mi 
provincia, de Málaga. Eso es un disparate, y es un disparate que no nos podemos permitir, porque eso es 
dinero y eso es empleo.

Por tanto, las claves de este presupuesto, de una subida de casi un 15% con respecto a 2018, decía al 
principio que creo que puede y debe alegrar a todos. Más de 230 millones de euros en favor del Servicio de 
la Competitividad, hasta alcanzar los 1.500 millones de euros. Esta apuesta por la competitividad que ese 
Plan Estratégico ha puesto en marcha la consejería es más que necesario. Duplicar el presupuesto del sector 
agroindustrial hasta llegar a los 120 millones. El anuncio que acaba de decir la consejera, de comprometerse 
a intentar licitar más de 150 millones de euros de infraestructuras hidráulicas. Lo ha dicho el portavoz de 
Ciudadanos. Qué importante es, nos ponemos la etiqueta de medio ambiente, pero no apostamos por reducir 
los peligros hacia nuestro medio ambiente que conllevaban no invertir, no generar esas inversiones en favor de 
las EDAR. O de incumplir reiteradamente los requisitos y los compromisos adquiridos con la Unión Europea. 
Estos presupuestos también buscan lograr menos sanciones de la Unión Europea.

El doble, como decía, en la incentivación del sector de la agroindustria. Ha dicho también la consejera una 
apuesta por los grupos de desarrollo local; una apuesta también por mayor atención hacia las comarcas en 
esa inversión mayor de las oficinas comarcales agrarias.

También es importante destacar que la falta de ejecución ha sido otro de los hitos, desgraciadamente 
malos, que hemos tenido que ver durante todos estos años.

El tema del agua, sector medioambiental, es fundamental. Decía hace unos segundos que 150 millones 
de euros para... Y además que están provincializados con esos compromisos, para intentar conseguir nuevas 
EDAR. O más mantenimiento de las presas. Significa, sin lugar a dudas, un apoyo a los regantes. También es 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 82 XI LEGISLATURA 4 de junio de 2019

Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible

Pág. 24

D
S

C
A

_1
1_

08
2

necesario limpiar los cauces, para que no suframos las consecuencias devastadoras de esas inundaciones 
por el mes de otoño..., perdón, por la temporada otoñal. Y al final, eso significará también menos sanciones.

Una apuesta por incrementar los fondos destinados a la Ley de Cambio Climático. Una apuesta por 
destinar más dinero también para nuestras joyas de la corona, como es Doñana, como es Sierra Nevada, o 
también, por qué no decirlo, el Torcal de Antequera, que ahora cumple el XC aniversario.

¿Más dotación para el Infoca? Vimos cómo se reunió usted, señora consejera, con el presidente de la 
Junta, comprometiendo mayor gasto e inversión necesario para los que cuidan y protegen nuestro campo. 
Más apuesta por la ejecución de esos fondos.

En cuanto a AGAPA, que también recibe más fondos para esa atención que decía antes de las oficinas co-
marcales agrarias. O la apuesta de incremento de un 7% para la investigación y el desarrollo, el I+D+i, de IFAPA.

En materia de pesca, la apuesta sin lugar a dudas por la mayor ejecución, para que acaben esas sanciones 
que vienen reiteradamente poniéndose a Andalucía. Una apuesta por el Plan Andaluz contra el Cambio 
Climático y también por la economía circular.

Señorías, el camino no será fácil, pero sí les digo una cosa, el camino es este, generar credibilidad, 
generar confianza, porque ya ha llegado la hora de Andalucía, el castigo al campo andaluz se ha acabado. 
Porque se ha terminado con el despilfarro, se ha terminado con el lamento, se ha terminado con la falta de 
impulso y competitividad por la no ejecución de partidas millonarias que eran devueltas a la Unión Europea. 
Se acabaron por fin los altos impuestos, más altos que en otras comunidades autónomas, y que nos hacían 
menos competitivo a nuestros sectores productivos. Se acabó, por tanto, con el conformismo y con esa no 
ejecución, que nos permitirán, a nuestra tierra, a Andalucía, apostar decididamente por un campo andaluz 
claramente competitivo que vea a una consejería a su lado que les apoye y les arrime el hombro cuando lo 
necesiten y esté cuando peor vengan.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Carmona.
Tiene la palabra el señor Sánchez, portavoz del Grupo Socialista.

El señor SÁNCHEZ ESCUDERO

—Muchas gracias, presidenta.
Por fin llegan los presupuestos de la Junta de Andalucía. Curiosamente los presentan justo el día después 

de acabar el recuento oficial de las elecciones municipales y europeas. Qué pena de tiempo perdido. Y qué 
pena de tiempo perdido porque los presupuestos son un magnífico instrumento para el desarrollo de una 
comunidad. Parece que el oportunismo, en este caso electoral, ha privado todos estos meses a los andaluces 
de este instrumento.

Hemos tenido un muy intenso fin de semana, leyendo y escudriñando los presupuestos. Hemos escuchado 
con atención la intervención de la señora consejera, más amena que los papeles, tengo que reconocérselo. 
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Y la primera impresión es que creo que hemos barajado documentos diferentes. Me explico. La característica 
que nosotros estamos observando en estos presupuestos es la falta de rigor y lo farragosos que resultan. 
Mira, inflen los presupuestos en 320 millones en ingresos con venta de activos. Y yo me pregunto, nos 
preguntamos, ¿en lo que queda de año van a vender Cetursa, o van a vender las ITV? Incumplen los 
compromisos adquiridos, pactan, firman acuerdos, marcan líneas de trabajo, pasean por el territorio realizando 
promesas, pero a la hora de la verdad nada se materializa en estos presupuestos. Eso sí, hay una fuerte 
apuesta por el sector privado. Y no cumplen con los compromisos suscritos con los sindicatos.

Mezclan y comparan presupuestos con ejecución presupuestaria, que es lo mismo que si me comparan 
una cabra con un pepino, no tienen absolutamente nada que ver. Ustedes lo saben, lo saben. Y lo que están 
haciendo con estas comparativas es simplemente esconder recortes. ¿Qué van a hacer con los fondos 
comprometidos, los va a anular? Al agricultor, pequeño agricultor que tiene una resolución en su poder para 
modernizar la explotación, ¿se la van a quitar?

Dice Vox que estos podrían ser los presupuestos del PSOE. Pero no, se equivoca, no lo son. No lo son. Y 
no lo son porque no son unos presupuestos sociales. Recortan un 32% a las familias, 140 millones menos. 
Suben impuestos a los trabajadores... Sí, la carga impositiva, pese a esa eliminación del impuesto de las 
grandes fortunas, el impuesto de transmisiones, es mayor, y en su Memoria lo reflejan. Bajan un 15% el 
fomento del empleo. Hunden la inversión pública. Aumentan la educación y la sanidad privada. Y el gasto 
social que tanto anuncian se queda en la subida de los salarios públicos. 

Pero además frenan el conocimiento y la creación de empleo. Solo prevén 60.000 empleos nuevos y una 
bajada de crecimiento del 0,5% respecto al previsto. Disminuyen el 15% las políticas de fomento del empleo 
y los autónomos. Por eso, no son estos nuestros presupuestos. Ni se parecen.

Es cierto, el portavoz del Partido Popular ha tardado tres minutos de su intervención en nombrar a los go-
biernos socialistas. El de Ciudadanos, en esa pseudocomparecencia, o comparecencia bis, no ha tardado 
ni un solo minuto. Y, hablan de ejecución presupuestaria, y no es cierto: los Gobiernos socialistas, siempre 
han superado el 90% de ejecución presupuestaria. Y lo comprobaremos, porque quien tiene que decirlo son 
los órganos de control, como es la Cámara de Cuentas, como es el Consultivo o como es el propio Ministe-
rio de Hacienda.

Pero entremos en el detalle de los números de la Consejería: lo primero que vemos es una subida de la do-
tación económica atribuida a la consejería, una buena noticia que a todos nos alegra. Pero la noticia, cuando 
empezamos a mirar y a rascar en los presupuestos, porque lo que vemos es que solo hay una reprograma-
ción de fondos europeos: adelantan fondos de otras anualidades para conseguir este incremento. Por ejem-
plo, hemos visto los pagos directos —1.400 a 1.500 millones de euros—, una medida arriesgada que puede 
suponer un engaño a los ciudadanos, si no son capaces de ejecutarlo. Lo cierto es que están obligados a un 
importante esfuerzo inversor, que veremos si son capaces de hacerlo y de conseguirlo. Si no lo hacen, segu-
ro que tendremos y veremos otra vez la coletilla de que la culpa es de los socialistas, pero les aseguro que la 
Consejería tenía perfectamente programado el calendario para cumplir con esa ejecución de fondos europeos.

Tengo la impresión de que no han sabido arrancar la legislatura —y tengo que decirlo aquí—; y han 
perdido unos meses, que esperemos que los recuperen y no los pague el sector. Estaremos atentos a las 
cifras de ejecución del año 2019, que las tendremos en el año 2020, y las observaremos con detenimiento.
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Lo que sí existe, de una forma clara, es una bajada real de la financiación propia, que lo maquillan, 
lógicamente, con una dotación de fondos europeos y de fondos provenientes del Estado. El resultado es 
una cosa rara, es un engendro que la podemos comparar con una foto mal tratada con el Photoshop, esa 
es la imagen que a nosotros nos refleja. Hablan de una provincialización, y es algo que está muy bien, pero 
hay algunas cosas que no nos cuadran, porque muchas de las ayudas europeas obligan a una concurrencia 
competitiva; es decir, las ayudas serán para los mejores proyectos. ¿Van esos mejores proyectos, van a 
dividirse por provincias? Ya veremos. Lo cierto es que generan expectativas que será difícil que se puedan 
cumplir y que, lógicamente, tendrán que explicar.

Hay algunos asuntos que nos preocupan, y que espero que la consejera nos especifique: han trasladado 
en los últimos meses su apuesta por el sector de la pesca y han hecho bien; la pesca lo está pasando mal y 
necesita la ayuda y el apoyo de la Administración. Sin embargo, observamos cómo, en el programa específico 
de pesca, hay una bajada de 5 millones. ¿Cómo van a compensar esta importante bajada? ¿Encontramos 
ayudas a la pesca en otros programas? Nos gustaría que nos lo aclarara. Lo mismo que con los grupos de 
desarrollo rural: se ventilan los fondos propios y solo mantienen los fondos europeos. ¿Consignan en otros 
sitios partidas para reparar esta bajada que hay prevista?

Usted nos ha anunciado como una de las medidas estrella —uno de los titulares—, la ayuda al relevo 
generacional en el campo, lo que está bien, la ayuda a la incorporación de los jóvenes al sector agrario. Pero 
hemos visto cómo, hoy mismo, COAG y ASAJA han salido en los medios de comunicación considerando 
esas ayudas insuficientes y reclamando un incremento. Habrá que ver —porque hablan de cifras muy 
escandalosas, de gente que se ha quedado fuera— cómo podemos suplirlo.

O la bajada de 700.000 euros en la promoción del asociacionismo. Porque hablamos mucho —y hemos 
hablado en esta comisión— de la necesidad de concentración en el sector, de la necesidad de crear 
estructuras fuertes para evitar episodios como el que estamos padeciendo en Andalucía, sobre todo, con la 
bajada de los precios del aceite, pero tenemos que dotar de recursos económicos, para promocionar esta 
concentración y ese asociacionismo.

Sin embargo, donde más preocupados estamos es en los asuntos medioambientales. Y hay un elemento 
que yo tengo que destacar por encima de todo, que es consumar la nueva orientación liberal y antiambiental 
de sus políticas. Parece que la preocupación por esas generaciones futuras, por los que nos tienen que 
suceder y que tengan un medioambiente aceptable, brilla por su ausencia. Vemos cómo vacían las políticas 
ambientales, dedicadas al control y a la protección de nuestro medio natural; cómo la Agencia de Medio 
Ambiente y Agua pierde 30 millones con respecto a lo aprobado en su plan de actuación.

Recordar que el plan..., el Consejo de Gobierno aprobó una aportación de 181 millones para este año y se 
ha quedado en 150; una medida que creemos que pone en peligro el futuro de este importante instrumento 
de gestión ambiental con que cuenta Andalucía. Conceptos como medioambiente, conservación de la 
naturaleza, gestión del medio natural..., desaparecen del Proyecto de Presupuestos.

Y le hemos escuchado a usted y al presidente hablar del INFOCA, de la apuesta por el INFOCA. Y está 
bien, pero nos encontramos, por ejemplo, que en el presupuesto de la Agencia de Medio Ambiente y Agua, 
baja 400.000 euros. ¿En qué partida se encuentran esos incrementos anunciados en su intervención y 
anunciados, previamente, en declaraciones? Porque parece, pues que puede ser el momento para pegar, 
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con estos presupuestos expansivos que usted habla, un importante empujón a este instrumento como es 
el INFOCA.

Con respecto al agua, al canon del agua, incorpora..., introduce cambios que yo calificaría de estéticos, 
salvo algo que ha anunciado, que me deja preocupado y que espero que nos aclare, que es si se van a poder 
destinar fondos del canon del agua a mejoras de regadíos. Ahí, me gustaría que nos lo aclarara, no la he 
entendido bien, y que lo dejara claro, porque sería un tema preocupante. Lo que hemos visto es que no licitan 
ninguna obra nueva; incluso, obras como la ampliación de la depuradora de Granada, que está licitada desde 
marzo de 2018, ya se encuentra adjudicada, no se ha firmado el contrato. Conclusión: dado que es proyecto 
y obra, no se va a poder iniciar obras en el año 2020 ni tan siquiera, ¿no? Lo que hemos observado es que 
todos los créditos que hay, son para pagar los contratos del anterior Gobierno.

También vemos cómo el autofinanciado baja un 27%, y ponemos en duda los fondos para mantenimiento 
de presas, que ha dicho que no se hacía mantenimiento antes y ahora se va a hacer..., pero ¿dónde están 
esos fondos? Porque hay una bajada del 27% del autofinanciado. Pero además, nos preocupan nuevas 
actuaciones, nos preocupa limpieza de cauces... Claro, lo compensan con incrementos de FEDER, algunas 
veces, provenientes de obras que ya están aprobadas en 2018.

Parece..., la impresión, es que sí, unos presupuestos que suben, pero todo lo vamos a dejar para el año 
2020. En resumen: pactan, prometen, pero a la hora de la verdad nada. ¿Dónde están reflejados los acuerdos 
con sus socios, como la revisión de la normativa fiscal y ambiental que garantice que quien contamina 
paga? ¿Dónde están reflejadas las medidas sobre la calidad del agua Horizonte 2019-2022, con actuaciones 
inaplazables en riesgo de inundaciones? ¿O dónde están las medidas que nos relató en su comparecencia 
para presentar las líneas generales de la Consejería?; medidas como potenciar el Plan de Apoyo a la Mujer 
Rural; mejora de la gestión de los Fondos de Desarrollo Rural; mejora en el Plan de Desarrollo Rural.

Muchas lagunas, muchas ambigüedades, que esperamos y deseamos que aclare la consejera en su 
segunda intervención.

Nosotros, consideramos que estamos ante un Proyecto de Presupuestos, pobre, sin novedades; que 
vive de los réditos de los anteriores Gobiernos socialistas. Decía el portavoz del Partido Popular: «Se va a 
acabar con el despilfarro». Es lo mismo que llevan diciendo en todos los años en que ha criticado los pre-
supuestos de los socialistas. Pero ahora lo copian y siguen las mismas líneas. ¿Dónde está la creatividad?, 
¿dónde está el cambio?, ¿dónde está la innovación del Gobierno del cambio? No lo vemos reflejado en es-
tos presupuestos.

En suma, estamos ante unos presupuestos que, desde el punto de vista del Grupo Socialista, no se 
merecen los andaluces y las andaluzas.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Sánchez, por su intervención.
Tiene turno de réplica, la señora consejera por tiempo de veinte minutos.
Tiene la palabra.
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La señora CRESPO DÍAZ, CONSEJERA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO 
SOSTENIBLE

—Muchas gracias señora presidenta. 
Señoría, le he escuchado, como no podía ser de otra manera, con mucha atención. Pero la verdad es que, 

me ha hecho gracia, al final, el tema del tiempo perdido... [Risas.]
El tiempo perdido en cuatro meses que lleva este Gobierno, y oportunismo he oído. Es curioso, ¿no?, 

como en cuatro meses hemos hecho unos presupuestos, los hemos planteado y, otros que estaban gober-
nando, no presentaron presupuestos, prorrogaron presupuestos y tuvieron el oportunismo político de presen-
tar unas elecciones cuando no tocaba. Ese es el oportunismo político. El oportunismo político no es estar 
gobernando y en cuatro meses presentar unos presupuestos. Debería haber dicho que se ha dado prisa este 
Gobierno, que le gusta más o menos el presupuesto. ¿Pero oportunismo político? Realmente tiempo perdido, 
ni una hora, porque nos hemos comprometido a trabajar por los andaluces y en este caso por los agriculto-
res, ganaderos, pescadores y por el medioambiente de Andalucía. Aquí estamos con nuestros presupuestos, 
que probablemente usted dirá que sean mejorables. Pero lo que está claro es que rigor... ¿Rigor ustedes? 
Ahora le voy a decir lo que ejecutaron, porque como usted ha visto yo he comparado 2018 con 2019. No le 
he dicho todavía nada de la ejecución. Y ahora lo vamos a ver, que es lo más importante, verdad, lo que eje-
cutaron ustedes. 

Y luego ustedes hablan del personal, el personal de la Junta de Andalucía. El portavoz de Vox hablaba 
muy bien por defender la Ley de función pública, por los funcionarios, y estamos de acuerdo y es una línea 
común. Lo que sí le puedo decir es que quien ha restituido los derechos de los trabajadores del año 2012, 
que les quitaron ustedes, ha sido este Gobierno en estos presupuestos, ha terminado de restituirles los dere-
chos de 2012. Y esa es la realidad. Ese es el rigor, ejecutar los presupuestos, no solamente presentarlos sino 
ejecutarlos y restituir los derechos de los trabajadores. Y, luego, ¿que no se bajan impuestos? Yo no entien-
do absolutamente nada. Pues ahí tiene usted razón: o hemos visto unos presupuestos totalmente diferentes 
o lo que está claro es que los impuestos se bajan en este presupuesto, y usted lo sabe. Por tanto, está faltan-
do a la verdad, porque sabe perfectamente que esa es la realidad. Y que se crea empleo, que la EPA ha ve-
nido, que las exportaciones suben un 11%, que ha subido la EPA en 15.000 personas en Andalucía cuando 
hay desaceleración en este país. Cuando ustedes, en 2018, era una situación totalmente diferente y lo esta-
mos cambiando con la confianza en tan solo cuatro meses. 

¿Fondos europeos? ¿Hablan ustedes de fondos europeos cuando gastaron el 9% de los fondos europeos 
en pesca? ¿Ustedes pueden hablar de pesca? De 61 millones de euros solo el 9% gastaron ustedes con los 
pescadores. Ustedes tendrán que responder a los pescadores de ese atropello, con las políticas de la Jun-
ta de Andalucía. Y decir que nosotros..., que se recuperen, que si no vamos a pagar los expedientes. Pero si, 
mire usted, hemos pagado 130 millones de euros que ustedes no pagaban a los jóvenes agricultores, a los 
caminos rurales desde el año 2015 y 2016. En tan solo tres meses, 130 millones de euros que tenían ustedes 
ahí bloqueados. Hemos desbloqueado los fondos y hemos reprogramado fondos. 

Y cuando usted habla de la provincialización me da cierto rubor, porque aquí no se han hecho presupues-
tos provincializados desde que yo me acuerdo. Por tanto, todos los pasos que haya dado este Gobierno en 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 82 XI LEGISLATURA 4 de junio de 2019

Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible

Pág. 29

D
S

C
A

_1
1_

08
2

eso bienvenidos sean, en la transparencia a que nos hemos comprometido. Y, además, pregúntele usted a 
sus compañeros de pesca por qué penalizaron a la Junta de Andalucía, en esos fondos europeos, por no eje-
cutar. Por tanto, si tienen una responsabilidad, la tendrán ustedes. 

Y ahora habla usted del desarrollo rural. Le acabo de explicar el desarrollo rural, que regadíos va en 
otro lado diferente. Y usted dice que hemos bajado. Y hemos subido el 25% a los grupos de desarrollo 
rural. Sean ustedes rigurosos, digan ustedes que les gustaba de otra forma. Pero esa es la realidad. Y lo 
que dicen las organizaciones de jóvenes agricultores no es que este presupuesto esté mal. ¿Que necesita 
más? Siempre, siempre. Pero de lo que hablaban es de los expedientes que se habían quedado con ustedes 
fuera. De eso han hablado, de los expedientes que quedaban fuera, porque necesitaban más recursos los 
jóvenes agricultores. Podemos poner muchísimo más, evidentemente, pero le parece usted la dotación que 
hemos puesto en jóvenes agricultores, que lo hemos subido bastante, y le acabo de reconocer las cifras 
importantísimas en jóvenes agricultores, en caminos rurales, como ningún otro año. ¿Le parece a usted 
poco? Bueno, nos parecerá siempre poco, pero realmente la subida está ahí. Y una subida importantísima de 
los temas destinados a mejorar las posibilidades de infraestructuras agrarias: jóvenes agricultores, 75% más; 
caminos rurales, el 18% más; regadíos se duplica... ¿Qué más quieren? Subimos en seguros agrarios. ¿Más 
queremos? Sí, claro que queremos más. En sanidad animal, de 21 a 26 millones. Claro que queremos más. 
Pero realmente usted tiene que reconocer que es una mejora importante. 

Y luego habla de que se pierde medioambiente. Ya me hubiera gustado ver en algún presupuesto de 
medioambiente la subida que nosotros hemos establecido, medioambiente y agua. 

Y habla usted, compara usted lo que hemos dicho en el Consejo de Gobierno. Y sabe usted perfectamente 
que lo que hemos dicho es que ustedes han recaudado más de 700 millones de euros de agua, del canon 
de agua, y han gastado ustedes 219. Y que vamos a hacer un plan de 400 millones de euros. Y yo lo que le 
he dicho ahora es que vamos a poner en licitación 150 millones de euros, en licitación; o sea, que son los 
compromisos nuevos que adquirimos con este presupuesto. Entonces, no se equivoque. 

Y otra vez ustedes empiezan con el Infoca. Ustedes que son los que dejaron durante 13 años sin comprar 
ni una sola autobomba, y nosotros ya hemos publicado 32 en el Boletín de la Unión Europea. Con estos 
presupuestos, 4 millones de euros.

¿Ustedes pueden hablar, que no han mejorado el envejecimiento que hay de los bomberos forestales ni 
un solo año en la oferta de empleo público? Y le acabamos de anunciar una oferta de empleo público para 
los bomberos forestales y conductores, en este presupuesto. Se lo acabamos de decir. ¿Ustedes pueden 
hablar de eso? Que queramos más es evidente, hay que mejorar el cuerpo, yo estoy de acuerdo; pero déjenos 
tiempo, estamos en ello. Tres medios más, subida del Infoca, subida de los Cedefos en Andalucía, de los 
centros de defensa forestal. 

Hombre, se pueden hacer muchas cosas, pero ustedes no podrán decir que no hemos mejorado la 
situación del Infoca en cuanto hemos entrado, que llevan muchos años en una situación compleja.

 Y, además, el señor Moltó nos hablaba de los entes. Nosotros estamos de acuerdo con su política, saben 
ustedes que estamos en total acuerdo. Se han eliminado ya 101 entes en Andalucía. No todos los entes son 
iguales, también lo sabe usted perfectamente. Y aquí hay algunos entes que hay parte importante que se 
dedican a la agricultura y a la pesca de Andalucía. Dentro de eso, hemos manifestado en el presupuesto, se 
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lo hemos manifestado, que vamos a hacer una apuesta especial con un número importante de veterinarios 
para las oficinas comarcales agrarias. Son funcionarios, estamos apostando por la función pública. Otra cosa 
es la cuestión del enchufismo en Andalucía. Y otra cosa que le puedo decir, para que a usted le quede claro, 
es que esta consejería va a clarificar y a cumplir con los informes a los que usted ha aludido de la Cámara de 
Cuentas. Por tanto, que le quede a usted tranquilidad en ese sentido.

 Decir que, evidentemente, los Life son importantes; que en el Life, en este caso, del lince la cuestión es 
que presentaron, con 22 socios, 27 millones de euros. Ha establecido la Comisión Europea que es excesivo 
el presupuesto. Yo creo que ellos ya sabían de esa situación, porque lo hicieron en el Gobierno anterior. 
Pero nosotros no volvemos atrás. Nosotros ya tenemos 3,2 millones de euros para seguir manteniendo el 
programa, sin ningún defecto al respecto. Y el 19 de junio vamos a enviar, que ya hemos reunido a los 22 
socios, el siguiente proyecto. El 19 de junio lo mandamos a la Unión Europea en colaboración con los demás 
socios. No esperamos, trabajamos. Pero saben ustedes que esto es del Gobierno anterior. Y que, mientras 
tanto, los 3,2 millones de euros van al Life del Lince. El Life se está finalizando con normalidad. 

Y decirle que además en el tema de la seca, que es un tema fundamental, yo coincido. Pero que conozcan 
sus señorías que en la seca hay un proyecto europeo que se llama Prodehesa, con 4,2 millones de euros. 
Y tenemos una aportación importante también en este momento de 182.442 euros. Consideramos que este 
tema hay que empezar a acabar con él y trabajar para combatirlo. Y estamos completamente de acuerdo. 

La señora García Bueno tiene buena voluntad, pero tenemos un concepto distinto. Nosotros creemos en 
la colaboración público-privada, ustedes no. Y es respetable. Por eso yo les comentaba a sus señorías que 
tenemos un proyecto de innovación muy importante. Ese proyecto de información es de colaboración público-
privada. Queremos que entren por las universidades, como no podía ser de otra manera, queremos que entre 
Tecnova, todo lo que tiene que ver con innovación al respecto, no solamente de la Consejería de Agricultura, 
sino también de Economía. Queremos que entren los organismos privados y las empresas privadas que en 
innovación han hecho mucho, nuestro Ifapa, como no podía ser de otra manera, pero tenemos que apoyar 
para ser competitivos la innovación es fundamental. Y esa es la diferencia, yo entiendo que ustedes no 
coinciden con nosotros en eso, pero es que en realidad a cambio nosotros tenemos otro tipo de filosofía. 
Creemos que esto apuesta por el sector y por la competitividad del sector.

Además, decirle que lo que usted ha estado hablando es un plan de sellado de vertederos, son los 
ayuntamientos quienes establecen los residuos peligrosos y lo que se recauda. Por tanto, no es una cuestión 
que esta consejera pueda cambiar a su antojo, para que usted se quede tranquila en ese sentido.

Y decir que, en el tema que aludía sobre la huelga de la empresa aérea, ha habido normalidad en el incendio. 
Nosotros tenemos mecanismos por si hubiera alguna distorsión para la cuestión de forma urgente, pero que 
ahora mismo, con los servicios mínimos hay total normalidad. Son dos paquetes de nueve. Saben ustedes 
que ese contrato nos lo dejaron judicializado, y si no lo hubiéramos rápidamente terminado no tendríamos los 
medios aéreos en este momento, por lo menos en la primera etapa. Y hemos tenido dificultades, por tanto 
hemos hecho una gestión rápida y urgente, y bien hecha, para tener todos los medios a disposición, y, como 
usted sabe, todo lo que tengamos es poco. Por tanto, siempre poner ahí posibilidades.

Y en el programa de prevención y calidad ambiental, el 4.4.B, crece en 15,1%, con un incremento de 
4,8 millones. Les decía aquí que especialmente trabajábamos para luchar contra el cambio climático y la 
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apuesta por la economía circular, lo tenemos claro. Y es un cambio, claro que cambia, por primera vez hay 
una subida importante medioambiental y agua de 7,46%, 50,8 millones de euros más. Por tanto, a unos les 
encanta hablar de las cuestiones medioambientales y luego no se reflejan presupuestariamente, y otros nos 
dedicamos a trabajar por las cuestiones medioambientales, esa es la diferencia.

Y además la mayor subida que se hizo por parte del anterior gobierno en los presupuestos, que tienen 
que ver con esta consejería, fue del 3,36%, el mayor. Es más, el anterior Gobierno, de 2014 a 2015, en el 
presupuesto recortó un 13,36% en el peso de la tarta de los presupuestos de esta consejería, es decir, no 
apostaba por esta consejería los anteriores gobiernos.

Y además les voy a decir más, no lo he comparado, no lo he querido hacer, he querido comparar 
presupuesto con presupuesto, pero vamos a entrar en la ejecución, vamos a entrar en la ejecución. Si 
hubiéramos comparado el presupuesto ejecutado del 2018 con el presupuesto del 2019, el incremento del 
presupuesto en la consejería sería de un 43,5%, 472,6 millones en términos absolutos. Fíjense ustedes.

Pero además, en el programa de ordenación y mejora de la producción agraria y ganadera, el incremento 
sería del 355%, 236,3 millones de euros en términos absolutos porque dejaron sin ejecutar 63,1% del 
presupuesto, más de 113 millones sin ejecutar. Esta es la realidad.

O cuando hablamos…, vamos a hablar de prevención y calidad ambiental. El incremento sería del 132,7%, 
de 20,8 millones en términos absolutos, porque dejaron sin ejecutar en 2018 más de la mitad del presupuesto, 
más de la mitad.

Luego, le pongo otro ejemplo, en materia de agua, que se ha hablado aquí, en el programa de actuación 
en materia de agua el incremento sería de 155,6%, de 192 millones en términos absolutos porque dejaron 
sin ejecutar el 55,1% del presupuesto en 2018, más de 151,7 millones sin ejecutar, más de 151,7. Esa es la 
realidad. Estas cifras son de la Oficina de Control Presupuestario, esta consejera lo único que hace es verlas.

Yo no he comparado el presupuesto con lo ejecutado, lo he comparado 2018 con 2019, pero ustedes han 
entrado en la ejecución, y yo se la doy, se la doy claramente.

Pero, además, también les tengo que decir a sus señorías, no tiene nada de continuista, este presupuesto 
es ambicioso. Le faltan cuestiones que a las que nos hayamos comprometido, evidentemente, es el primer 
presupuesto que hace el Gobierno del cambio. Tendremos que ir creciendo, y apuntalando políticas, apostando 
cada día más por la Función pública, por la eliminación de entes, claro que sí, es nuestra política, nos hemos 
comprometido, pero empezamos a apuntalar todo eso, a apuntalar a todo lo que nos hemos comprometido 
con las formaciones políticas. Todo va incluido, todo, no hemos querido dejar ni un ápice de nada.

También apostamos por evitar la precariedad en el empleo, por la Función pública, por los veterinarios, 
por la posibilidad de los bomberos forestales en el futuro, claro que sí, pero además por la economía circular, 
por el canon del agua, y no hemos dicho nada. Nosotros no hemos hablado de regadíos, el ciclo integral 
del agua, el ciclo integral del agua. Tendremos que tener posibilidades si hay abastecimiento en un pueblo 
en competencias autonómicas poder trabajar, o poder trabajar también más adelante en los terciarios y 
posibilidades adicionales también, es decir, vamos a ahondar en las posibilidades del canon.

Y luego el plan de reactivación medioambiental, por primera vez se está tomando en unos presupuestos 
que vamos a acabar con ese desfase, con esa posibilidad que tenemos de reactivar la economía y de 
proteger el medio ambiente, un medio ambiente sobreprotegido es inactivo y, por tanto, está paralizado 
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y absolutamente dejado. Tenemos que ser garantistas medioambientalmente hablando, garantistas, pero, 
desde luego, la actividad hay que hacerla desde el punto de vista del desarrollo sostenible.

El medio rural se toca, ¿cuánto tiempo no se tocaban las oficinas comarcales agrarias en este presupuesto?, 
¿cuánto tiempo? Se lo pueden decir los funcionarios de estas oficinas.

El plan de reactivación lo han visto como agua de mayo, ¿por qué?, porque jamás se habían tocado las 
oficinas comarcales agrarias, hace muchos años. Y esto es una apuesta por el mundo rural, al igual que la 
contratación de veterinarios, al igual que son muy importantes los grupos de desarrollo rural de verdad.

Y, además, el valor añadido de nuestros productos, pero si lo que queremos, y ahí le doy la razón al 
portavoz del Grupo Socialista, también la unificación de grupos, claro que sí. Tenemos que incentivar que se 
unan para vender, evidentemente, es una política fundamental en la agricultura, pero también la agroindustria, 
que ha subido al doble, ¿por qué?, porque el valor añadido lo tenemos quedar de nuestros productos, no nos 
podemos quedar solamente en vender lo que producimos, sino también en la transformación y en la unión.

Y además la unión de las dos consejerías, no tiene nada que ver con los presupuestos anteriores, nada que ver.
Es verdad, y ahí también sus señorías habrán visto algunas cuestiones que somos responsables. Si el 

Gobierno anterior se había comprometido a determinas políticas que ya están comprometidas, este presupuesto 
las tiene que pagar, porque eso es lógico y coherente. Seríamos unos irresponsables, y no lo somos.

Y además simplificar, apostar por el Pacto del Agua de verdad, importantísimo. Yo le agradezco, en este 
caso a la presidencia del Gobierno y al Consejo de Gobierno, su apuesta por estos presupuestos de esta 
consejería, porque estamos muy satisfechos. Se pueden..., todo es mejorable, evidentemente, de verdad que 
todo es mejorable, y nosotros lo aceptamos, pero estamos muy orgullosos de tener a merced de este sector 
de lo que es la agricultura más competitiva, la ganadería, la defensa de la sanidad animal y la sanidad vegetal 
y, por supuesto, de la pesca de una vez por todas y de los puertos pesqueros, de las lonjas, del cambio. 
Eso es muy importante para el sector pesquero. Y además del medio ambiente, con la Ley, de verdad, 
de Cambio Climático, desarrollarla, los residuos agrícolas empezar con ellos, que son una oportunidad no 
un problema. Son una oportunidad, y tenemos que transformarlos. Tenemos que apostar por los parques 
naturales, por Doñana, por su L aniversario, por Sierra Nevada, por todos los parques, de verdad, por la 
restauración ambiental, por ir paulatinamente mejorando las dotaciones de nuestros cuerpos que luchan 
contra los incendios; por las universidades, por crear en la cuestión público-privada, estos presupuestos, es 
nuestra filosofía. Yo entiendo que aquí grupos no, y es respetable, pero la nuestra sí, porque creemos que 
podemos dinamizar desde ahí la economía y las posibilidades de empleo.

Y, además, importante para nosotros también todo lo que significa el agua. La Junta de Andalucía tiene 
unas competencias, unas competencias determinadas, y las tenemos que ejercer, porque estamos en un 
periodo de sequía, en una zona determinada de España con muchas problemáticas de agua, algunas de 
conducciones, otras de necesidad, de estrés hídrico, y tenemos que trabajar con el agua. Nos equivocaremos, 
probablemente, todos los días, pero lo que sí tenemos claro es que tenemos que trabajar con el agua y por 
el agua, por un bien común escaso, que es un tema de Estado y al que les pido a sus señorías sensibilidad 
para trabajar con él.

Y, desde luego, una cuestión que ya he dicho al principio: estos presupuestos no son una isla; no digo 
ya el presupuesto de la Junta de Andalucía, digo el presupuesto que tiene que ver con la Unión Europea. 
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Es que nosotros nos nutrimos de fondos europeos, y por tanto, lo que tenemos que hacer es ejecutarlos y 
poner nuestros recursos económicos para que se puedan ejecutar, porque muchas veces pensamos que no 
se ejecutaban por no poner la parte correspondiente de los presupuestos autonómicos. Nosotros queremos 
apostar por poner nuestros recursos propios de la Junta para ejecutar esos fondos europeos, que son 
bienvenidos al campo y al medioambiente, porque está forestales, está dehesas, está agroambientales, y 
tenemos una PAC por delante, que tiene una arquitectura verde que asumimos y que, además, la orientamos 
en estos presupuestos.

Es muy importante que destinemos la política económica de estos presupuestos hacia todas esas 
cuestiones.

¿Son mejorables, señorías? Probablemente, todo es mejorable, y aceptamos todas y cada una de las 
sugerencias que nos hagan. Pero les puedo asegurar que han sido unos presupuestos con mucha interlocución 
con el sector y con todos los detalles que ustedes nos han comentado aquí: veterinarios, calidad del aire, 
que va en estos presupuestos, muy importante; la cuestión de los parques, la cuestión de residuos, todos los 
temas que aquí se han comentado, hemos procurado el establecerlos.

Así que espero que sean buenos presupuestos para Andalucía, y que, además, tengan la aceptación de 
sus señorías, para poder iniciar un proyecto nuevo, un cambio en Andalucía, porque son los presupuestos 
del cambio.

Muchas gracias.

La señora PÉREZ GALINDO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora consejera.
Señorías, gracias por el tono y por haber respetado escrupulosamente los tiempos.
Buenas tardes. Se levanta la sesión.


	11-19/PL-000002. Comparecencia de la consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2019 relativos a la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarr

		2019-06-07T14:36:29+0200
	PARLAMENTO DE ANDALUCIA




